
ЪЧ'Ь
П ролетарии всех с т р а н , соединяйтесь!

' П

ОРГАН ТОМСКОГО ОБЛАСТНОГО КОМИТЕТА КЛСС Н ОБЛАСТНОГО СОВЕТА НАРОДНЫХ ДЕПУТАТОВ

Газета основана 1 июня 19X7 года СУББОТА, 24 СЕНТЯБРЯ 1983 ГОДА Aft 222 (18242) ♦  Цена 3 коп.

С ПЕРВЫХ ДНЕЙ ЗИМОВКИ довиваться 
ВЫСОКОЙ ПРОДУКТИВНОСТИ ФЕРМ!
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Б Е З  М И Н У С А
Томский район за последние четыре года третий раз назы

вается в числе победителен Всесоюзного и Всероссийского 
социалистического соревнования животноводов.

— С октября 1982 года ,в 
районе ни разу не было спа
да в надоях, — с удовлет
ворением заметил первый 
секретарь райкома партии 
А. П. Габрусенко, когда мы 
подъезжали к совхозу «Тах- 
тамышевский». — Это? ре
зультат говорит сам за се- 
®я" сейчас наступит са
мый сложный момент — пе
реход на зимнее содержание 
редко обходится гладко.

— Сейчас на зимнее со
держание , переведена почти 
половина стада, — продол
жал А. П. Габрусенко, — 
есть четкий график перево-. 
да, в партийных комитетах, 
в райкоме следят за тем, как 
он выполняется.

Пример у всех есть.. В 
конце пастбищного сезона 
мы провели на базе совхо
за «Корниловский» семинар. 
Все детали перехода, вплоть 
д.о составления рациона на 
этот период, рассказали и 
показали. В том числе и ра
ботающий кормоцех. К се
годняшнему дню из 28 кор
моцехов в районе 25 гото
вы к работе, 8 уже дейет- 

1 вугот.
Решение заехать в «Тах- 

тамышевский» было приня
то по просьбе корреспонден
та, Первого секретаря рай
кома там не ждали, специ
ально не готовились пока
заться с лучшей стороны. 
Тем приятнее было видеть 
на Кафтанчиковской. ферме 
главного ветеринарного вра
ча совхоза, главного зоотех
ника, бригадира фермы. В 
большинстве помещений 
скот был уже поставлен и 
покормлен зеленкой. Но сле
дующее кормление могло 
сорваться — поломался кор
мораздатчик, — и зоотехник 
с бригадиром решили подго
товить, как резерв, измель
ченную солому.

— Ситуация, увы, как. по 
заказу, — заметил А. П. 
Габрусенко, — В ней есть 
два момента, к которым ,мы 
хотели бы привлечь внима
ние партийных организаций, 
животновод о в, специ ал и сто в 
if наших шефов из города. 
Рассчитываем на помощь 
газеты в этом деле.

Вот перзый. Погодные усло
вия у нас таковы — и ны
нешний год это подтвердил, — 
что солома в это время каче
ственнее попавшего под дождь 
сена. лучшие поедается живот
ными. Надо заготавливать ее 
больше, добавлять в силос и 
 ̂  ̂ идеале иметь переходя

щий запас соломы. Откровен
но говоря, мы ее еще недо
оцениваем. не везде умело с 
этим кормом работают. Дело 
не только в том, чтобы пре
одолеть психологический барь

ер и перестать расталкивать 
солому по кустам. Чтобы ра
ботать с ней, нужно дополни
тельное количество механиза
торов* техники. В этот пери
од резервы и того, и другого 
найти трудно. Вот почему, на 
наш взгляд, надо бы вместо 
дополнительных заданий горо
жанам по заготовке сена по
ручать им_ заготовку соломы.

И второй. На фермах сейчас 
много техники. Она, случает
ся, выходит из строя. Поэто
му считаем: надо прямо на
ферме иметь небольшую мас
терскую, чтобы на месте, ни
куда не отсылая машины и 
механизмы, производить сроч
ный ремонт. Для этих мастер
ских надо строить специаль
ные помещения. Кстати, здесь, 
на Кафтанчиковской ферме,' од
но из зданий будет оборудова
но под такую мастерскую. Но 
это только начало. Оно нуж
дается в хорошей пропаганде.

Разговор был продолжен 
уже в районном комитете 
партии.

— Анатолий Пантелеевич,
мы встречались с вами в 
ходе минувшей зимовки. Вы 
тогда подробно рассказыва
ли, за счет чего партийные 
комитеты, животноводы, 
специалисты получают
большое молоко. Уверен
ность районного комитета 
партии подтвердилась, и ре
дакция с удовольствием по
здравляет всех, кто имеет 
отношение к победе Томско
го района во Всесоюзном со
циалистическом соревнова
нии животноводов. У ваших 
коллективов есть хороший 
задел на зиму — выполнен 
досрочно план девяти меся
цев по производству моло
ка. Нет сомнения в реально
сти обязательств годовых — 
по производству молока и 
мяса. Значит ли это, что 
только с прошлогодним ба
гажом опыта вступают пар
тийные комитеты, райком, 
коллективы совхозов в но
вую зимовку? Или есть что- 
то новое?

— Хороший багаж, безу
словно, возьмем' с собой в 
1984 год, — подтвердил сек
ретарь райкома. — В част
ности, блестяще оправдавшие 
себя «дни животновода». Я 
вам с полной ответственнос
тью скажу: какой бы слож
ной ни была обстановка ны
нче весной и летом, во вре
мя заготовки кормов, да и 
теперь, осенью, как бы ни 
беспокоили нас заботы хле
боробов, а эти «дни» прово
дятся всегда в срок. Другое 
дело, что мы меняем их 
форму. Областная газета не
давно рассказала о том, как 
один из последних «дней» пе
ред завершением пастбищно
го сезона прошел у нас пря
мо на фермах. Животново
ды принимали то, что от

ремонтировано, вновь постро
ено. Сегодня доярка, скот
ник приходят на ферму, уже 
имея заранее полную кар
тину того, что там есть. Ме
няй  ̂ форму проведения 
«дней», мы будем оставлять 
неизменной их суть — дело
вой разговор о недостатках, 
о резервах, об ответствен
ности каждого работника за 
конкретный участок.

— А в технологии произ> 
водства животноводческой 
продукции на что будет сде
лан упор?

— Здесь наши специалис
ты, по-моему, нашли глав
ное звено успеха — забот
ливая и интенсивная подго
товка ремонтного ..молодняка, 
раздой первотелок. Сюда на
правлены лучшие животно
воды (нынче будет создано 
30 групп нетелей), созда
ем им условия. 109 ки
лограммов на корову 
— вот наш «плюс» к прош
лому году по итогам 8 ме
сяцев. Мы считаем, эта при
бавка .достигнута именно за 
счет умелой работы с попол
нением дойного стада.

— Будем продолжать ра
боту по улучшению маточ
ного поголовья, сохранности 
телят. Большой резерв ви
дится нам именно в нара
щивании маточного поголо
вья за счет освобождения 
ряда совхозов от откорма. 
Наш район ближе к мощ
ному молокозаводу — вот и 
давайте развивать в нем мо
лочное животноводство. А 
откорм пусть будет размещен 
в тех районах, откуда труд
нее доставить молоко. То 
есть речь о специализации. 
На наш взгляд, эту работу 
областное управление сель
ского хозяйства ведет пло
хо.

— Последний вопрос о 
кормах. Будет ли, после всех 
no-готньлх ненастий, зимов
ка у общественного живот
новодства сытой?

— До цифры 21 центнер 
кормовых единиц на услов
ную голову осталось два-три 
дня. Это на 10 процентов 
больше прошлогодней. Ре
зультат, достигнутый, ко
нечно, с огромной помощью 
томичей. Животноводы рай
она в долгу перед ними не 
останутся. У нас есть все 
основания получить в сле
дующем году по три тысячи 
килограммов молока от ко
ровы. А в районе око
ло шестнадцати тысяч ко
ров.

— Да, арифметика прос
тая и приятная.

Вел беседу С. ВЫГОН.

СПЛОТИЛ ПОДРЯД

1 августа животноводы совхоза имени Калинина Бак- 
чарского района выполнили годовой план по продаже мо- 
лока государству. Казалось, ничто не помешает развить 
этот успех дальше, но уже в конце месяца равновесие 
нарушилось, начался спад надоев. Конечно, о хорошем 
говорить гораздо приятнее, однако нельзя замалчивать и 
неудачи. Они, если извлечь урок, научат порой больше
му, чем годы спокойной работы.

Плотни-ковская ферма невелика. На ней содержится 
всего двести коров — таково молочное стадо совхоза. Об
служивают его восемь доярок. Трудно ферме влиять на 
«погоду» в районе, од- 
нако и со счетов ее не 
следует сбрасывать.
Вклад коллектива ве
сом, особенно если 
учесть, что им уже 
взят трехтысячный 
рубеж надоев молока 
от коровы.

уже четв€Ртый Г°Д на ферме действует бригад- 
и подряд, — рассказывает секретарь парткома совхоза 

n. и  .храпов. — Именно он позволил животноводам вый
ти из середняков.. Только за восемь месяцев этого года 
продуктивность стада увеличилась на 353 килограмма!

На ферме сложился крепкий коллектив. Вот уже мно- 
г° лет ведет его за собой опытная доярка В. Д. Дурнов- 
цева. Есть в ее характере такая особенность: постоянно 
ставить перед собой более высокую задачу. В прошлом 
году, например, Валентина Давыдовна получила от каж
дой коровы по 4.063 килограмма молока. А нынче ее обя
зательство 4.100, и никто не сомневается, что 

.она выполнит его. За восемь месяцев надой по ее 
группе составил 3.238 килограммов молока от коровы. 
Высоких результатов добиваются В. А. Мальцева, В. С. 
Романова, И. И. Кривошеина, Т. у. Литуева, А. Г. Кри- 
влцкая. Ими они во многом обязаны безупречной работе 
скотников В. А. Ибрагимова, А. С. Коржиманова.

Подряд не только сплотил коллектив, но и помог улуч
шить качественные показатели. Товарность молока со
ставляет сейчас. 95 процентов, на 0,2 процента выше ба
зисной его жирность. А  вот свидетельство хорошей рабо
ты зоотехнической службы — в хозяйстве на 100 коров 
получают по 95 телят. То, что выгодно для совхоза, вы
годно и для животноводов. В прошлом году они получи
ли к основной зарплате 15 тысяч рублей доплат.

Но что же все-таки случилось в конце августа, когда 
надои резко пошли вниз?

Спад остановить можно

■•Л 'Л'У V”

ЗИМА НА ФЕРМАХ

По оперативным данным 
на 23 сентября в районах 
суточная продуктивность 
молочного стада в килограм
мах (первая колонка — про
шлый год, вторая — нынеш
ний) такова:

Молчановскмм 
Томский
Кожевниковсний 
Чаинский 
Асиновский 
Первомайский 
Кривошеи нений 
Колпашевскин 
Шегарский 
Зы ря некий 
Банчарский 
Тегульдетский 
АЛександровсний 
Парабол некий 
Верхнеиетскмй 
Каргасокский 
ПО ОБЛАСТИ

Как это ни парадоксаль- 
но, но ранний снег сослужил 
и хорошую службу — он за
ставил медлительных хозяев 
расторопнее ставить скот во 
дворы. Где это сделали 
заолаговременно, там и при
бавка есть. Так пройзошло, 
например, на Вознесенской 
ферме колхоза «Маяк» Пер
вомайского района. Однако

7,4 7,6
7.5 7,5
7,5 7,5
7,3 7,3
7,2 7,2
я 7,2
7 7,1
6.7 6,8
7,4 6,8
7,4 6,7
6,3 5,7
5,4 5,4
5.6 5
5,4 4.9
4 4,5
4.2 4,3
7 6,8

Б и т в а  за

запоздалый, а то и неоргани
зованный перевод скота на 
зимний режим в этом 
районе привел к спаду на
доев.

То же самое происходит 
и в Чаинском районе, где 
снега не было и где еще до 
сих пор скот пасут (во дво
ры его поставили лишь в 
совхозе «Бундюрский»), Ру
ководителям хозяйств жалко 
пустить под снег отавы. А 
вот держать коров и доярок 
на холоде — не жалко...

Чтобы остановить осенний 
спад надоев, мало, конечно, 
загнать скот во дворы. В пер
вую очередь надо навести 
порядок на ферме. Пустить в 
работу ко-рмоцехи, как это 
сделано в совхозе «Батурин- 
ский» Томского района, и ор
ганизовать четкое, беспере
бойное кормление скота, ис
пользуя для этого и отавы, 
и корнеплоды, и остатки с 
овощных полей. А в перво
майском колхозе «Рассвет» 
уже открыли сенажную яму.

х л е б :  в е с т и  у б о р к у  в л ю б у ю  п о г о д у !

Д Е Ж У Р С Т В О
Они то и дело срывали почерневшие колоски пше

ницы, мяли их, растирали на ладони, пробовали зер
на на зуб. И вздыхали, отводя глаза в сторону, слов
но виноватые. Ни одного слова. Но и так понятно: 
поле не обсохло, еще придется с полчасика подо
ждать.

Они — это номбайнеры из 
бригады Апександра Яковлева, 
Стоят, перонидываясь реплика- 
ми, около комбайнов. Тут же 
автобус и «летучка».

■— Все для нас сделано: и 
вагончик для обогрева приве
зен, и выжидание наше оп
лачивается, и обеды горячие 
привозят, и рукавицы, — пе
речисляет Яковлев, — а вот 
нет главного — погоды.

— Я уже двадцать лет, как 
механизатор, — говорит вете
ран хлеборобского труда ком
байнер Виталий Сергеевич Пет
ров, •— но такой осени не 
гГОМНЮ.

-—Старики подметили: огонь
ки в тайге зацвели, а это — 
к хорошей погоде, — пытает
ся успоноить его другой вете
ран Михаил Иванович Извеков.

— Так ведь они почти каж
дую осень цветут...

Томительно это дежурство 
в поле. И нет, вид у комбай
неров далеко не. праздный. 
Те же ветераны стоят в гус
то промасленных спецовках 
— только что вылезли из- 
под комбайнов. Чуть в сто
ронке синевато вспыхивает 
сварка — это, пользуясь не
вольной паузой в жатве, 
сварщик Юрий Волков уст
раняет поломки в машинах.

Вчера ночью выбросился 
снег и потом дождь. И ком
байнеры вот так же мучи
лись в ожидании. Но с по
ля не уходили. И уже вече
ром, после ужина, выхвати

ли у ненастья «окно» — на
молотили по четыре бунке
ра, отправили на зерноток с 
пол сотни тонн.

— Всего по колхозу за 
вчерашнюю ночь хлеба уб
рали на ста пяти гектарах, 
— сообщает председатель 
колхоза Алексей Федорович 
Травников, тоже вороша в 
руках мокрые колоски. — А 
вот сегодня с утра снова 
дождь...

Никакие рекорды сейчас 
не радуют комбайнеров. Не 
до почестей. Убрать бы хлеб. 
И коммунисты колхоза на
метили окончательный ру
беж: спасти зерновые до 1 
октября. Бригада Захарова 
обязалась сделать это на два 
дня раньше.

Неумолчно идет работа на 
зернотоках. . Зерно, достав-

ленное с поля, проходит 
здесь такой путь. Сначала 
его пропускают через бара
банную сушилку, потом — 
через шахтную и затем 
еще раз — через очиститель
ную машину. Да, зерно при
ходится несколько раз за
гружать и выгружать.

— Сырое оно, сорное, вот 
и работаем с ним круглые 
сутки, — рассказывают на
чальник одной смены Нико
лай Дорохов и сушильщик 
Николай Виноградов. — Мы 
сегодня работает днем, а 
ночью на смену нам придут 
Шутовы, отец с сыном. Го
сударственный план по се
менам мы выполним, даже 
перекроем.

Вернемся на поля. Тракто
ры «К-700» со своими огром
ными телегами спешат ту
да же. За зерном? Нет, по
ка за соломой. Эту солому 
тракторист Александр Ива- 
нкж, работая на волокуше, 
выхватывает чуть ли не из- 
под самых комбайнов. Сби
вает ее в копны, которые 
тут же с помощью стогоме
тателя механизатор. Навел 
Штыкбв грузит в трактор

ные телеги. Трактористы 
Илья Бородулин и Григорий 
Лебедев доставляют эту со
лому к фермам.

Уборка соломы уже сама 
по себе благо, но дело еще в 
том, что эту работу сильно 
поджимает другая -т- вспаш
ка зяби. Пахари, можно ска
зать, наступают на пятки 
комбайнерам.

— Сегодня мы делаем по
следний рейс с соломой, — 
говорили Бородулин и Лебедев 
после обеда, — и снова поста*

- вим телеги под зерно. Вроде 
ветерок подул.

И точно, повторился вчера
шний прием: простояв день под 
дождем, ночью комбайны сно
ва врезались в хлебный мас
сив.

— Тысячу центнеров, как 
минимум, комбайнеры и сего
дня намолотят, — обрадован
но заверял Травников. — А 
если бы удалось поработать 
всю ночь!...

Как ни трудна жатва, но ни 
отчаяния, ни паники в колхо
зе нет. Побеждает уверенность 
в собственных силах, убежден
ность в том, что хлеб будет 
спасен. И комбайны идут по 
полю. И полнятся зерном скла
ды.

А. СОЛОВЬЕВ, 
иаш спец. корр.

Колхоз имени 50-летия Вели
кого Октября,

Шегарский район.

— На зеленые корма грешить нельзя,—«читает В. Д. 
Дурновцева. — Коровы их получают в достатке. Произо
шло смещение отелов — часть коров ушла в запуск. И 
влияет все-таки неблагоприятная погода, постоянная сы
рость...

— Погода, конечно, влияет, — говорит директор совхо
за И. И. Родионов,-т-но не настолько, чтобы так много 
терять молока. Тут мы дали явную промашку, считая, что 
если зеленка остается в кормушках несъеденной, то зна
чит все ладно. Основу зеленого конвейера в сентябре со
ставляло кормовое просо. Культура это новая, и живот
ные пока не привыкли к ней. Отсюда объедки, видимость, 
что животные наедаются вдо-воль. Если бы мы вовремя 
сменили просо на другой вид зеленого корма, то картина 
с надоями была бы иной. Повлияло и ослабление внима
ния к физиологии стада...

В совхозе, хотя и с опозданием, начинают извлекать 
уроки из осеннего спада продуктивности. Прежде всего 
установлен контроль за зеленым конвейером, нормой от
пуска и поеданием кормов. Введены в состав рациона 
корнеплоды, проводятся контрольные дойки коров. Труд
но наверстывать упуще-ннае, однако' животноводы на
строены по-деловому. Звание переДовийой обязывает.

Ю. АЛЕКСЕЕВ.
Бакчарский район.
Н А  СНИМКЕ: В. Д. Дурновцева.

Фото Н. Потапова.

1У ° Я ~ с,лу С  П О Л Е Й  
К А Р Т О Ф Е Л Ь Н Ы Х

На 22 сентября при плане 
3.624 гектара урожай убран 
на площади 3.005 гектаров. 
Сообщаем по районам: в
первой колонке — задание на 
уборку картофельных полей 
в гектарах, во второй —про
цент выполнения.

Кировский 2.094 81,5
Советский 670 77,8
Октябрьский 560 92,9
Ленинский 300 86
Особенно хорошо трудят

ся коллективы Томского го
сударственного университе
та, политехнического инсти
тута и объединения «По
люс».

Успешно идет и закладка 
картофеля на зиму предпри
ятиями «Горплодоовощтор- 
га» и трестами столовых.

При задании 14.910 тонн 
уже поставлено в овощехра
нилища 14.629 тонн.

Ответственная задача по
ставлена и перед облпотреб
союзом. Он должен от 
грузить орсам предпри
ятий, работающим на севе
ре области, 5.435 тонн кар
тофеля. Вот что сообщил 
редакции председатель обл
потребсоюза И. И. Троиц
кий:

— Главный наш потреби
тель — объединение «Томск
нефть». Нефтяникам карто
фель поступает на уровне 
объемов прошлого года, при 
плане 4.865 тонн поставлено 
3.005 тонн. Всем северным 
предприятиям мы поставим 
картофель в срок.

ПЕРВОЕ МЕСТО -  ВАКАНТНОЕ.
Страдное напряжение оп

ределяет сейчас работу и 
коллективов хлебоприемных 
предприятий. Однако по 
итогам двух последних пя
тидневок первое место в их 
соревновании оставлено «ва
кантным». Так решили кол
легия областного управле
ния хлебопродуктов и обком 
профсоюза работников пло
доовощного хозяйства и за
готовок. Принципиальность 
руководителей похвальна. 
Но все-таки лучше было ор

ганизовать дело так, чтобы 
от претендентов на первое 
место не было отбоя...

Правда, второе место за- 
няли^ сразу два коллектива. 
Это смены мастеров Э. А. 
Гаага и А. А. Томилова с 
Кожевниковского предприя
тия. За пять дней каждая 
смена просушила соответст
венно по 911 и 915 плановых 
тонн зерна. Коэффициенты 
использования мощности 
сушилок 1,30 и 1,31.

Г. ИВАНОВА.

и
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Е Д И Н Ы Й  П О Л И Т Д Е Н Ь
Он посвящается теме: «Идейную 

убежденность, трудолюбие, нравст
венную чистоту, духовное богатство —  
каждому молодому человеку».

В трудовых коллективах, учебных 
заведениях выступят руководящие ра
ботники областных и местных органов, 
хозяйственные руководители, идеоло
гический актив.

ш Ш Ш Ь  I

Г Л А В Н А Я
Ц Е Л Ь
Эффективное использова

ние древесины — вот зада
ча, на решение которой на
правлены : наши усилия. С 
этой целью ведется и рекон
струкция предприятия. На 
текущую пятилетку на 
комбинате был разработан 
перспективный план по тех
ническому перевооружению, 
он рассмотрен и согласован 

-в' объединении ■ ^Тсшлёс- 
пром», и мы стараемся бы
стрее выполнить его.

Для комплексного исполь
зования древесины сделано 
уже немало. Введен в строй 
Цех по переработке отходов 
от раскряжевки и дров 
мощностью 50 тысяч кубо
метров технологической ще
пы в год. За восемь месяцев 
план по производству ее 
выполнен на 135 процентов, 
а в сравнении с прошлым 
годом производство возрос
ло в 2,2 раза.

С начала года коллективу 
удалось перевыполнить 
планы по реализации про
дукции (опережение на 255 
тысяч рублей), по норма
тивной чистой продукции. 
Хорошо организованы на 
комбинате выработка тары, 
товаров культурно-бытового 
назначения, погрузка круг
лого. леса в железнодорож
ные вагоны, производство 
технологической щепы.

Наши успехи — заслуга 
коллективов передовых 
бригад и участков. Сегодня 
уже 16 бригад, в составе ко
торых трудятся 152 челове
ка, досрочно закончили 
план трех лет пятилетки. 
Еще в июне первой рапор
товала об этом бригада на 
погрузке пиломатериалов в 
вагоны во главе с Иваном 
Степановичем Ващуком, а 
на разгрузке барж, прибы
вающих на рейд комбината, 
сообщил о такой же победе 
экипаж крана Иосифа Иг
натьевича Шипунова. В счет 
четвертого года пятилетки 
работают бригады Любови 
Михайловны Миловановой 
на сушке пиломатериалов, 
Надежды Власовны Семено
вой на дообработке экспорт
ной продукции, Валерия Ев
геньевича Молчанова и Ни
колая Васильевича Книг- 
ницкого на выработке шпал, 
Александра Ильича Матве
ева с участка № 3 и Сергея 
Матвеевича Евстратова с 
участка № 4 на . погрузке 
круглого леса в вагоны и' 
другие.

Комбинат наш растет, об
новляется. Идет строитель
ство нового лесопильного 
цеха, создаются дополни
тельные мощности по раз
делке хлыстов.

Улучшаются социально- 
бытовые условия рабочих.* 
Сейчас мы ведем хозяйст
венным способом строитель
ство 132-квартирного дома.

С начала года Томский 
ЛПК произвел для народно
го хозяйства продукции по
чти на 12 миллионов руб
лей. За счет комплекс
ного ' использования сы
рья мы добиваемся наи
большего выхода продук
ции с каждого кубометра" 
древесины.

Г. Ш ЛЕПКОВ, 
директор Томском 

ЛПК.

N
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г КРАСНОЕ

С  Е  Г  О  Д  Н  Я  —

« Д Е Н Ь  П Р О П А Г А Н Д И С Т А »
Сегодня в большинстве районов области — «день про

пагандиста». В партийных, профсоюзных и комсомоль
ских комитетах, кабинетах политического просвещения 
подводятся итоги подготовки к новому учебному году в 
системе партийного просвещения, экономической учебы и 
комсомольского просвещения. Начинающийся учебный 
год будет проходить в нашей области, как и по всей 
стране, под знаком решений июньского (1983 г.) Пленума 
Центрального Комитета партии. Партия решительно тре
бует коренного улучшения стиля и методов политическо
го просвещения трудящихся, избавления от косности, 
формализма и шаблона, большей практической направ
ленности всех форм политического образования.

В школах основ марксизма-ленинизма ведущим, как и 
в прошлом учебном году, будет курс «История КПСС». 
Слушатели школ научного Коммунизма приступят к 
изучению проблемных курсов по теории и практике раз
витого социализма, по экономической и социальной поли
тике партии. Широко во всех формах политической и 
экономической учебы будут ныяче изучаться вопросы

идеологической борьбы на международной арене. Слуша
телям школ партийно-хозяйственного актива предлагает
ся курс «Актуальные проблемы совершенствования раз
витого социализма». Политинформаторы, агитаторы, за
местители секретарей партийных организаций по идео
логии будут заниматься в школах идеологического ак
тива. В системе экономического образования продолжит
ся изучение курсов по экономическим проблемам научно- 
технического прогресса. Коммунисты с партийным ста
жем до одного года станут заниматься в школах молодо
го коммуниста.

Значительно больше коммунистов и беспартийных из
брали в наступающем учебном году форму самостоятель
ного изучения произведений К. Маркса, Ф. Энгельса, 
В. И. Ленина, актуальных проблем развитого социали
стического общества.

Вся работа в наступающем учебном году будет стро
иться на базе основополагающих партийных документов, 
произведений классиков марксизма-ленинизма.

т ь  а к т и в н о с т ь  
ш а т  е л е й

Б у д и  
с л у

По собственному опыту 
могу утверждать: одним из 
самых эффективных мето
дов для пробуждения актив
ности слушателей является 
проблемный метод обучения, 
в частности метод практи
ческих заданий.

В минувшем учебном го
ду в экономической школе, 
которой я руковожу, мы спе
циально проделали такой эк
сперимент. На занятии по од
ной из подтем курса «Эко- 
комические проблемы науч
но - технического прогресса. 
Внедрение новой техники» я 
сознательно перешел на лек
ционный тон, излагал тему 
чисто информативно. И сра
зу почувствовал, как упал 
интерес аудитории. Зато пе
реход к проблемному мето
ду с постановкой конкрет
ных вопросов перед слуша
телями — как представляе
те себе дальнейшее техни
ческое развитие предприя

тия? Каковы его пути? Как 
лучше совместить реконст
рукцию завода с безуслов
ным выполнением плана, да 
еще при острой нехватке 
кадров? — вызвал у них 
живой интерес. Пожа
луй, именно на за
нятиях школы рядовые ин
женеры впервые получили 
возможность задуматься и 
публично высказать свою 
точку зрения на эти непро
стые проблемы, поспорить о 
путях развития завода.

Естественно; наиболее пол
но эффект проблемного ме
тода обучения проявляется 
на практических занятиях. 
Очень помогает подготовка 
и защита рефератов на кон
кретные темы. В минувшем 
учебном году слушатели 
школы успешно защитили 
рефераты по экономическо
му анализу последствий 
внедрения достижений на
учно-технического прогрес
са на заводе, по анализу ис

пользования основных фон
дов и производственных мо
щностей предприятия, эко
номии материальных ресур
сов, по эффективности ин
женерного труда и по ряду 
аналогичных конкретных и 
актуальных тем.

Думается, что именно та
кое построение занятий да
ет непосредственный выход 
в практику. В 1982 году все 
слушатели школы выполни
ли полностью свои личные 
творческие планы. Больше 
половины стали рационали
заторами. 37 их разработок 
в прошлом году дали эконо
мический эффект в 10 тысяч 
рублей. Из семи слушателей 
создано общественное кон
структорское бюро завода.

Считаю проблемный метод 
обучения основным в сво
ей работе пропагандиста.

А. МАКСИМЕНКО, 
начальник техотдела Са- 

мусьской РЭБ флота. 
Томский район.

ЦИФР ы
И  Ф А К Т Ы
Занятия нового учебного го

да в системе партийной, эко
номической и комсомольской 
учебы начинаются в городах 
области 6 октября, а в сель
ской местности — 20 октября. 
В этот день к занятиям при
ступит 'более 200 тысяч чело
век. . Больше тридцати тысяч 
слушателей — члены и канди
даты в члены КПССТу 

• * * *
Для организации учебы , и 

методической помощи пропа
гандистам в области ‘ созданы 
и действуют при партийных 
комитетах 67 кабинетов поли
тического просвещения и 366 
методических советов. Пропа
гандисты постоянно получают 
помощь и информацию на го
родских и кустовых семина
рах.

* * * - ■' ''
Особенно эффективно рабо

тают постоянно действующие 
семинары пропагандистов Яри 
Томском, Асиновском и Кол- 
пашевском горкомах партии, 
при Криаошеинском, Карга- 
сокском, Томском и Молч'а- 

. новском райкомах КПСС.

СОЕДИНИТЬ ТЕОРИЮ 
С П Р А К Т И К О Й

За последнее время в кол
лективе нашего предприя
тия все более заметно стала 
ощущаться действенность 
политического и экономиче
ского образования, непосред
ственное влияние политиче
ского просвещения на про
изводственную жизнь, фор
мирование интересов людей. 
Умело соединяют изучение 
теоретических вопросов с 
практикой наши пропаган
дисты В. И. Афонин, А. Н. 
Зыка, А. А. Жарких и дру
гие. Их занятия всегда кон
кретны, материал связыва
ется с жизнью заводского 
коллектива. На занятиях 
школы политического про
свещения рождаются многие 
ценные для производства 
предложения.

Слушатель школы комму
нистического труда, рас
пределитель работ Е. К. 
Долганова предложила усо
вершенствовать систему 
контроля за качеством ин
струмента, что сократило 
его расход и улучшило ка
чество выпускаемой продук
ции. Слушатели школы - из 
цеха А? 2 слесари Л. Т. 
Райский и Э. А. Шульц вы
ступили с инициативой мо
дернизации некоторых видов 
оборудования. Эта работа 
принесла предприятию эко
номический эффект в две ты
сячи рублей. Слушателями 
школ была выдвинута иници
атива «План четырех меся
цев третьего года пятилетки

— к 113-й годовщине со дня 
рождения В. и; Ленина». 
Это предложение было ши
роко подхвачено на пред
приятии, и более двух тре
тей рабочих справились со 
своими социалистическими 
обязательствами, \ взятыми 
к Ленинским дням.

Хочется сказать в связи 
с этим вот о чем. Нередко
— а, что греха таить, есть 
подобная точка зрения и на 
нашем заводе — эффектив
ность труда пропагандиста 
определяется, я бы сказал, 
по чисто внешним факто
рам: есть ли у руководите
ля школы план, какова по
сещаемость занятий и т. п. 
В лучшем случае поинтере
суются, ведут ли слушатели 
свои конспекты занятий. Все 
это, конечно, важно. Но ку
да важнее, насколько добро
совестнее и эффективнее 
стали трудиться слушате
ли, как выросла их рабочая 
инициатива, насколько са
ми слушатели стали прояв
лять в своей бригаде, цехе 
качества политического ор
ганизатора и воспитателя 
коллектива.

Ведь именно это называ
ется активной жизненной 
позицией, воспитывать кото
рую —- обязанность каждого 
пропагандиста.

Н. СТЕЦЕНКО, 
начальник БТИ завода 
измерительной аппара
туры, член методиче
ского совета предприя

тия.

Владимир Васильевич Бутов — пропагандист. Шестой 
год сн выполняет это ответственное партийное поруче
ние. Его слушатели — коммунисты Цехов базы производ
ственного обслуживания нефтедобывающего управления 
«Стрежевойнефть». С полным основанием можно сказать, 
что быть пропагандистом —  его призвание. Занятия, ко
торые он ведет, проходят интересно, и каждое оставляет 
след у слушателей.

В. В. Бутов является одним из лучших пропагандистов 
партийной организации нефтяников.

Фото Н. Лесникова.

ПЛЕНУМ КИРОВСКОГО РАЙ КО М А КПСС
Состоялся пленум Киров

ского райкома КПСС. Рас
смотрен организационный 
вопрос.

Пленум освободил М. Г. 
Николаева от обязанностей

первого секретаря и члена 
бюро райкома КПСС в свя
зи с назначением его ректо
ром Томского педагогиче
ского института имени Ле
нинского комсомола.

Первым секретарем и чле
ном бюро райкома партии 
избран В. С. Шувариков, ра
ботавший начальником об
ластного управления про
фессионально - техническо

го образования.
В работе пленума приняли 

участие член бюро обкома 
КПСС, заведующий отделом 
организационно - партийной 
работы обкома партии Е. А. 
Вологдин, первый секретарь 
Томского горкома КПСС 
В. М. Кетов.

...социальной важности!

О Б  Н О  В Л Е H U E
В живописном месте рас

положено село Петрово Том
ского района. Могучий кед
ровник разделяет его на две 
части. Со стороны Зоркаль- 
цева дорога идет через по
ля. Раньше, бывало, человек 
сразу попадал в обычную, с 
приземистыми, 'ничем не от
личающимися друг от"дру
га избами, деревню. Карти
ну несколько разнообразили 
лишь контора совхоза и 
клуб.

Но за последние пять лет 
произошли крупные пере
мены. Не узнать деревни, 
не узнать самого совхоза.

Через Кисловку построен 
железобетонный красавец 
мост. На въезде в поселок 
сначала выросли двухквар
тирные кирпичные дома, а 
затем — двухэтажные па
нельные. Особенно интен
сивно начало развиваться 
строительство в последние 
2—3 года. Это совпадает с 
началом работы нового ди
ректора' совхоза «Петрово» 
П. А. Глазырина.

—Управление «Химстрой», 
— рассказывает П. А. Гла
зырин, — ведет в нашем 
совхозе очень большую, ра
боту по укреплению мате

риально - технической базы, 
и особенно — по улучшению 
социально - бытовых, куль
турных условий жизни ра
бочих. За предыдущие два 
года сданы в эксплуатацию 
два благоустроенных 18- 
квартирных дома, котельная 
очистные сооружения. Уже 
в этом году вступила в строй 
ремонтно - механическая 
мастерская. 56 благоустрое- 
ных квартир городского ти
па получили рабочие сов
хоза за 2 года.

Жилищное строительство 
продолжается и сегодня: в

стадии готовности еще два 
18-квартирных дома. В этом 
году будет сдана столовая 
на 150 мест. Возводятся дет
ский сад, клуб и телятник- 
профилакторий. Также на
чато строительство молочно
го комплекса на 800 коров 
в Вариках.

— Очень много нам помо
гают шефы, — добавляет 
прораб А. А. Кодзоев. — На
пример, в селе Эушта кол
лектив ремонтно-механиче
ского Зс вода • построил кор
моцех. В Бориках . введен 
агрегат витаминной травя
ной мУки'- Намечено строи
тельство бани-прачечной в 
Петрове, будет открыт 
пункт бытового обслужива
ния. Программа очень на
сыщенная, порой испытыва
ем трудности. Особенно при 
подготовке проектнб-смё гной 
документации для объектов
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Т РАКТОР — не огу
рец, он и в мороз.
выдюжит, и в дождь 

не сдаст. И с легкой 
совестью кое-где оставляют 
технику под открытым не
бом. В лучшем случае За
гоняют ее в «парники» — 
нелепые в соседстве с совре
менными сельхозмашинами 
сооружения из пленки и де
рева. Но это все - таки 
лучше, чем ничего. Когда же 
подходит время выезжать в 
поле, то начинается бегот
ня: трактор не огурец, од
нако в хорошем уходе он 
нуждается не меньше.

О других сельхозмашинах 
и говорить не приходится, 
им, как опять же считают 
некоторые, самой судьбой 
предписано небо над голо
вой. Отсюда и невысокая го
товность к работе, нерво
трепка в самый' неподхо
дящий момент.

Но, может быть, нет дру
гих, более надежных вари
антов хранения? Есть. В 
совхозе «Таежный» Вакчар- 
ского района, например, все 
сельхозмашины находятся 
под крышей. Люди не знают 
тягот зимнего ремонта, тех
ника всегда в порядке. Не 
этим ли и объясняется тот 
факт, что «Таежный» — 
устойчивое рентабельное хо
зяйство.

В идеальном варианте ма
шинный двор должен иметь 
все необходимое для ремон
та и хранения машин: кры
тые стоянки, теплые боксы, 
мастерские с набором стан
ков и диагностического обо
рудования, различные цехи. 
Перечислил и неловко ста
ло — тут и прожектером 
можно прослыть. Ведь на 
деле все обстоит далеко не 
так. Может быть, хозяйства 
не имеют возможностей для 
развития базы? Не довод. 
Вот уж чего недостает, так 
внимания руководителей и 
специалистов, инициативы 
и стремления сдвинуть де
ло с мертвой точки.

В совхозе «Смена» Кожев- 
никовского района довелось 
недавно наблюдать такую 
картину. На территории 
двора, возле убогого амбар- 
чика, прямо на землю бро

шена рама от «газика», ря
дом с ней на досках, а то 
и на траве, всевозможные 
болты, гайки. Тут же разо
бранный двигатель, компле
ктующие детали. Первое 
впечатление: машина списа
на и ее готовят для отправ
ки в лом. Оказалось, нет— 
ремонтируют. Какого же ко
личества деталей недосчи-

Смотр бережливых

таются при сборке? Неуже
ли  во дворе нет другого бо
лее подходящего места для 
такой сложной работы?

Немой ответ на последний 
вопрос и одновременно 
упрек директору„ совхоза
В. А. Сайчуку, главному 
инженеру Н. Ф. Халецкому 
и автомеханику И. Т. Мамо
нову — недостроенный авто ■ 
гараж. Под его сводами 
можно было бы и технику 
укрыть от непогоды, и ре
монт проводить, но у руко
водителей не хватило на
стойчивости довести дело до 
конца. Над частью бсксов 
вовсю протекает заросшая 
буйной растительностью 
крыша. Кирпичная клалка 
другой, части гаража уже 
начала осыпаться: шестой
год, как ведется строитель
ство, а. кровли все нет.
. — Не можем найти подхо

дящих плит перекрытия, — 
говорит главный инженер 
Н. Ф. Халецкий, — потому 
и недостроен гараж.

Нет, тут другая причина. 
Будь у руля совхоза смет
ливые хозяева, за шесть-то 
лет они Бы и плиты нужной 
длины нашли, и протекаю
щую кровлю починили. 
Удивляет отношение глав
ного инженера Н. Ф. Халец- 
кого: видит и ничего не 
делает для наведения поряд
ка на машинном дворе, где,

кстати, из-за бесконтроль
ности разукомплектованы 
восемь автомашин. Это не 
считая другой техники. Не
удовлетворительно хранит
ся она и в совхозах «Ма
линовский», «Луч». В «Ел- 
гайском» лишь только после 
рейда печати и народного 
контроля была создана ко
миссия по проведению смот
ра сохранности техники.

Беспорядок на машинных 
дворах прежде всего отто
го, что заглядывают сюда от 
случая к случаю. В хозяй
ствах, как правило, нет 
специальных служб, кото
рые следили бы за постанов
кой техники на хранение, 
вели плановый текущий ре
монт. Чаще это объясняют 
нехваткой людей. Хотя при 
желании человек пять, как 
это сделали в совхозе «Со
ветский» Шегарскогб района, 
всегда можно подобрать. И 
не было бы тогда никому 
не нужных авралов—все за

боты о технике взяла бы 
на себя служба машинного 
двора.

По-прежнему много наре
каний раздается в адрес 
«Сельхозтехники» из-за' •
низкого качества ремонта 
сельхозмашин, несвоевре
менного обслуживания энер
гонасыщенных тракторов 
«К-700».

— Поставили на обслужи
вание в райсельхозтехни- 
ку, — говорит механизатор 
совхоза имени Калинина 
Бакчарского района А. С. 
Кривошеев, — а что толку, 
сроки постоянно нарушают
ся, да и качество никуда не
годное. Вот сейчас обстанов
ка требует пахать зябь но
чью, а у меня трактор без 
фар, топливные фильтры 
не сменены.

Полностью поддерживает 
мнение, бакчарского механи
затора механик совхоза «Све
тлый» Кожевниковекого рай
она Владимир Павлович Сла- 
бко. Уртамская «Сельхозтех
ника» так «капитально» от
ремонтировала двигатель 
бензовоза 27-20 ТОА, что его 
в течение полмесяца не мог
ли завести: потребовался по
вторный ремонт. Не вызыва
ет особого энтузиазма в хо
зяйствах распределение за
пасных частей и агрегатов 
через отделения «Сельхоз
техники». Во-первых, много 
неудобств и потерь времени, 
которое так дорого в страд
ную пору. Во-вторых, и не 
без основания, механизаторы 
считают, что львиная доля 
дефицитных запчастей осе
дает в «загашниках» у парт
неров. У них ведь свой и 
довольно солидный парк, ко
торый также нуждается в 7 
ремонте. Получается, что 
своя рубашка партнерам 
все-таки ближе к телу.

Много техники поступает 
в распоряжение хозяйств. 
Государство ждет, соответст
вующей отдачи, но далеко 
не всегда она разнозначна 
затратам. И главная причи
на этого — небрежность в 
использовании и хранении 
сельхозмашин, запущенность 
машинных дворов.

ю .  М ОЛОДЦОВ, 
наш корр.

Е с т ь  л и

к р ы ш а  д л я
S

трак тора?
ИЛИ О ТОМ, ПОЧЕМУ В НЕКОТОРЫХ ХОЗЯЙСТВАХ 
МАЛО ЗАБОТЯТСЯ О СОХРАННОСТИ ТЕХНИКИ

БЕЗВЫИГРЫШНАЯ ЛОТЕРЕЯ Х Р О Н И К А
Ш О АО Щ ЧЕСКО И
Р А Б О Т Ы

О проблемах автотранспорта
мощностей

Большая, просторная ка
бина «КрАЗа». Сзади — че
тыре бетонные сваеколонны 
для трубопровода. Впереди 
дорога на площадку, где 
строится завод формалина.
За рулем — водитель шес
той . автобазы «Химстроя*
А. Богатырев. Он и будет 
сегодня главным . консуль
тантом—комментатором то
го, что произойдет чуть поз
же. по ходу этого репорта
жа.

на строительстве очередных 
Кефтехима

все равно больше дв^х ез
док в день не получится. А 
по нормативам их должно 
быть три-четыре... Да еще 
недогруз:' полагается 20 
тонн, а у меня было от си
лы 18...

Посчитаем, во что 
ся «счастливый» билет"'Бр5 
гатьгрева. Четверть часа на 
объезд кружным путем, 
столько же на поиски кра
на, столько же на разгруз
ку, столько же на оформле-

т о м с к и н
Н Е Ф Т Е Х И М И Ч Е С К И М
XI ПЯТИЛЕТКА

-г- Сваи привез? Ну-ну. Все 
равно к крану не подъе
дешь.

—  Для нас, водителей, —- 
рассказывает он, — поездки 
на. формалин—своеобразная 
лотерея. Когда стройматери
алы из рук рвут, а когда...

Машина сворачивает впра
во. Уже рукой подать до це
ли, но мешает неожиданное 
препятствие. На территории 
первого участка Комсомоль
ске - молодежного СМУ-11 
всю проезжую часть дороги 
занимает гусвшчный кран 
типа ДЭК. Он стоит без дви
жения, людей кругом не 
видно. Со стороны это' очень 
напоминает слона, оставлен
ного- без присмотра.

«КрАЗ» останавливается. 
Встают и машины, идущие 
за ним. Пока Их одна-две, 
но если быстро не принять 
решения, будет больше. Ана
толий Никитович со вздохом 
поворачивает свой грузовик 
налево.

Если раньше в кабине прос
то трясло, то теперь"' беспо
щадно швыряет' и з ' стороны 
в сторону. '.

— Вот эти самые дороги
для нас, шоферов... — с-чув
ством говорит Богатырев и 
недоговаривает: " впереди
сложный поворрт. вее*

Потихоньку, вкруговую до
бираемся до места.

— Сколько лишних кило
метров проехали?

— Километр, — мрачно 
комментирует Богатырев! — 
Потеряли пятнадцать минут 
времени и полкило дизель
ного топлива.

Останавливаемся напротив 
бытовок второго участка 
СМУ-14. Встречают водите
ля здесь неласково:

Что ж, осень всегда не
сет с собой, креме златоли- 
сТвенного ковра, еще и 
грязь. Особенно это ощуща
ется на стройках. Но неуже
ли к осени нужно готовить
ся спецйалньо, как, напри
мер, к зиме? Или все-таки 
можно это сделать в рабо
чем порядке? Ведь не так 
уж трудно заранее подгото
вить подъездные пути. То
гда не пришлось бы води
телю Богатыреву интересо
ваться у мастера В. Апа
насенко: нет ли где побли
зости бульдозера.

Мастер Не отвечает... В 
конце концов, преодолевая
почти что непреодолимые
пре-грады,, добираемся до 
крана МКГ. Богатырев с 
сомнением обходит вокруг и 
убеждается, что, хотя кран 
и включен, никого из рабо
чих рядом ' нет.

— Чей же кран? — спра
шиваю.

— «Сиртехмонтажа».
Т  А  где крановщики?
— Обедают... Ведь каждый 

день так! Иногда обед — аж 
с одиннадцати до двух. Ко- 
щндированны-е! — Мастер 
старается вложить в это не
винное слово как можно 
больше смысла.

Дедать, нечего. Апанасен
ко идет к корпусу производ
ства карбамидных смол. 
Там работает кран
«ДЭК.-251». Происходит «сты
ковка», начинается разгруз
ка.

— Считай, что сегодня я 
уже счастливый билет вы
тянул, — удовлетворенно 
говорит А. Богатырев. — Но

ние документов... Полчаса 
лишней маяты на 15 минут 
дела.’ Да еще вопрос: мож
но ли занести эти минуты, в 
актив? Ведь они отняты у 
Монтажников, что работают 
на корпусе карбамидных 
смол. Нет, все-таки без вы
игрыша этот «счастливый» 
билет.

А  билет несчастливый по
пал Богатыреву в первых 
днях сентября. Целый день 
простоял он с грузом. И 
вместе с ним — еще три 
водителя.

— Мы, конечно, уехать 
имели полное право, — вспо
минает Анатолий .Никито
вич. — Но нас все упраши
вали подождать. И мы 
строителей понимаем: им
материалы во как нужны!..

В таких ситуациях строи
тели разве что ца колени не 
становятся перед шофером. 
Но из «пожалуйста», как и 
из «спасибо», шубу не сошь
ешь. Что делать мастеру 
или бригадиру? «Материаль
но стимулировать» водителя 
за вынужденный простой 
они могут только одним спо
собом: приписав одну-две
ездки. Это, конечно, тоже не 
выход.

А для водителей, впервые 
прпавщих’на площадку фор
малина, существует еще и 
особая «лотерея». Нигде нет 
никаких указателей. Попро
буй-ка, шофер, угадай с пер
вого взгляда, что где распо
ложено! Угадаешь — твое 
счастье, не угадаешь — ко
леси туда-сюда, тратя время 
и бензин понапрасну.

С. БАЛАШЕВ.

хозяйственного назначения. 
Нет 'здесь отработай'Ной 'си
стемы.' Хотелось бы, чтобы 
совхоз был Закреплен 'зй 
одним каким-то ~й{5эей1яым 
институтом.

Как повлияли материаль
ные блага и улучшайте ус
ловий труда на сознание ра
бочих? G этим допросом 
я обратился к директору. 
Парфирий Арсентьевич сло
вно ожидал их.

—Два года назад у нас был 
острый недостаток работни
ков животноводства, — го
ворит. . он. — В Настоящее 
время его почти нет. Каж
дый человек стал ’ держать
ся за свое место. Если''ранй- 
ше директору м°гли заявит ь: 
«Дой корову сам, а мы уй
дем», то сейчас даже не так- 
то просто принять нового че
ловека в ' коллектив. К при
меру, тепличницы так сра

ботались, что их приходится 
очень долго убеждать, пре
жде чем направить к цим 
новичка.

Стало намного лучше и с 
механизаторами, с шофера
ми. Сравните: в 80-м году
выработка на один автомо
биль составила 18 тысяч 
тонн, а в 82-м — 35 тысяч 
тонн. Стали закрепляться в 
совхозе кадры всех профес
сии. В 81-м году текучесть 
превышала 100 человек Те
перь она сократилась до 
минимума.'

Значительно укрепилась 
трудовая дисциплина"' После 
ноябрьского (1982 г.) Плену3 
ма ЦК .КПСС в коллективе 
не остается без внимания 
ни один случай ее наруше
ния. К виновным применя
ются самые строгие меры 
наказания. Не все этим до

вольны. Но укрепление дис
циплины дает о ' себе знать.

Сюда еду* люди из Ново
сибирской и Омской облас
тей, с Алтайского ' края. Че
рез родственников узнают о 
социальных переменах села.

Побывал я в гостях у мон
тера радиосвязи А. В. Ру- 
денцова, тракториста В. А. 
Юхневича, экскаваторщика 
Е. Г. Ковалева и других 
Убедился, что уют ч квар
тирах — городской.

Директор однажды при
гласил в кабинет всех про
живающих в благоустроен
ных квартирах. Когда они 
вошли, Парфириц Арсенть
евич воскликнул:

— И все молодые!
Была в этом радостном 

возгласе уверенность руко
водителя в будущем совхо
за.

А . БОЛТАЧЕВ.

ДИКТУЕТ СТРАДА
Довести инициативу ком

байнеров Крутоложненского 
отделения колхоза «1 Мая»
до каждого труженика села, 
обеспечить задачу быстрей
шей уборки хлебов .---- над
этим повседневно, трудятся 
члены штаба по идеологи- \ 
ческому обеспечению убо
рочных работ, созданного
при Первомайском райкоме 
КПСС. С материалами рай
онной газеты «Заветы Иль
ича», специальными выпу
сками аштлистка, издавае
мого отделом пропаганды и 
агитации райкома партии, с 
печатными лозунгами и пла
катами члены штаба—руко
водящие партийные, совет
ские, комсомольские, проф
союзные работники —выеха
ли в закрепленные за ними 
хозяйства района. Уже через 
день после публикации обра
щения крутоложненцев ра
диоузлы колхозов начали 
ежедневную трансляцию 
специального выпуска «Хлеб 
— Родине!». В этих вы
пусках к колхозникам об
ращаются хозяйственные ру
ководители,' знатные хлебо
робы. Этот же сценарий ис
пользуют агитаторы,' высту
пая перед киносеансами 
в сельских клубах и 'домах 
культуры.

На районном стенде, уста
новленном На самой' ожив
ленной улице Цервомайско,- 
го, ежедневно меняются ци
фры, отражающие ход убор
ки в хозяйствах. Члены;, 
штаба выпускают « листкиа  
славы», «молний», боевые 
листки, организуют чество
ванию передовиков трудной 
страды. ' ....  '

А. ЧЕРНИКОВ,
инструктор Первомайского 

райкома КПСС.

ВСТРЕЧА
С Ж УРНАЛИСТАМ И

«Круглый стол» с журна
листами района провел на 
днях Стрежевской горком 
КПСС. В нем участвовали 
партийные, комсомольские, 
советские работники! журна
листы районной щ'зет-ы «Сё- 
?®5 нэя звезда», многогиралс- 
ки «Томский п^фтяцик на 
Васюгане», местного радио
вещания. Встречу открыл 
первый секретарь СтрёЗкёй- 
ского горкома партит В. М. 
Дягилев. '

Участники «круглого сто
ла» обсудили задачи средств 
массовой Информации и
пропаганды района в свете 
решений июньского Плену
ма ЦК КПСС, как лучЩе и 
полнее освещать жизнь тру
довых коллективов, ояыт пе
редовиков производства. На
мечены темы ‘конкрётных 
выступлений. .... . ’  ̂ .

Аналогичные встречи прой
дут у журналистов е работ
никами Стрежецского гор
исполкома и Александров
ского райисполкома!

К)! АЛЕКСАНДРОВ.
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У СТЕНДА-ДИРЕКТОР ЗАВОДА
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По сложившейся традиции — уже пятый раз — итоги 
природоохранной работы за год подведены при участии 
членов бюро обкома КПСС прямо у стендов выставки.

Отчет держали руководители предприятий, учрежде
ний и организаций г. Томска — участников выставки,

Главное внимание при 
этом уделялось строительст
ву природоохранных объек
тов, реконструкции старых и 
монтажу новых газоочист
ных и пылеулавливающих 
установок, ликвидации мел
ких периферийных котелен 
или переводу их на исполь
зование природного газа, 
подключению промышлен
ных предприятий к техни
ческому водоводу, увеличе
нию мощностей существую
щих и созданию новых си
стем оборотного водоснабже
ния. В центре внимания бы
ли также зеленое строитель
ство и комплексное благо
устройство; включая снаб
жение питьевой водой жи
лых микрорайонов, уча
стие городского населения 
в решении Продовольствен
ной программы, экологиче
ское обучение специалистов, 
воспитание студенческой и 
учащейся молодежи в духе 
ленинского отношения к 
природе.

Главный итог этой работы 
за год — впечатляющий: со
кратились выбросы в атмос
феру на 81,5 тонны в сутки, 
введено в эксплуатацию 68 
аппаратов газоочистки. 22 
предприятия добились со
кращения вредных вьгбросоз 
в атмосферу. К открытым 
ранее на предприятиях де
вяти прибавилось еще 5 
специальных служб, кото
рые организуют и контроли
руют работу по охране ок
ружающей среды. В 1983 го
ду ликвидировано 5.котель
ных, с начала пятилетки их 
закрыто 22.

25 предприятий теперь 
имеют свой очистные соору
жения, из них 6 — с эколо
гической очисткой, у 46 
предприятий есть системы 
оборотного водоснабжения. 
Главным объектом водоох
ранного строительства явля
ется коллектор для подачи 
сточных вод на городские 
очистные сооружения. Бли
зится к завершению строи
тельство второй очереди под
земного водозабора.

С каждым годом растет 
число предприятий, где вы-

« ‘Не прошло и двух лет, 
как переселился факультет, 
систем управления ТИАСУРа 
в новое общежитие. Стоит 
девятиэтажка, как олицет
ворение мечты студен
тов об уютном жилье. 
Секционное расположение 
комнат, душевые, кухня на 
каждом этаже — два года 
назад нынешним, хозяевам 
такое могло только при
сниться.

Сейчас уже первые во
сторги по поводу’ вселения 
в общежитие улеглись. Что 
пришло взамен? Не скажу, 
разочарование: это будет
слишком сильно, но какая- 
то неудовлетворенность сво
им новым домом в разгово
рах студентов проскальзы
вает. Откуда эти настрое
ния? Может, такова человег 
ческая психология — об
ретая, мы уже перестаем 
объективно оценивать то, 
что имеем?

Из разговора с председа
телем студсовета Н. Сласти- 
хиной, ее товарищами вы
ясняется, что в слово «уют» 
они вкладывают особый 
смысл.'Неуютно'— это мно
жество недоделок, которые 
оставили‘ после себя' строи- 
те л и.” " Кстати сказать, мно
гие' административные "ра
ботники, с кем пришлось 
разговаривать на эту тему, 
походя относят их в разряд 
мелочей. Можно согласить
ся, что дверные ручки, 
шпингалеты к рамам не
трудно v прикрутить и самим, 
а, скажем, лифт, который ни 
разу еще не сдвинулся с 
места, — тоже мелочь? На- 
помцим, в общежиткн де
вять этажей.

По дни мемся по этаэк:а м. 
Почти на каждой площадке 
не хватает одного-двух сте
кол. По мкени^о студентов, 
виноват сквозняк — сто
ит посильнее хлопнуть 
дверью, и стекло вылетает. 
(В правом крыле общежи
тия, где живут аспиранты, 
стерла почему-то целы). 
Другая деталь: у мусоропро
вода, на полу — гора пище
вых остатков. Понятно, что 
приехали с каникул; при
везли сумки с провизией, 
но почему арбузные корки, 
шелуху, обрывки, газет—все 
на пол?

— Вы знаете, — пытается 
найти объяснение председа
тель студсовета, — лестнич
ные. пролеты у нас моет ба
бе" Клава, а сегодня у нее 
выходной.

Потом мы уже прошли 
по комнатам. Вопреки огЖи-

Четвертый год в Октябрь
ском районе действует ро
дительский лекторий, заня-

бросы в атмосферу и водо
емы не превышают предель
но допустимых концентра
ций. Устойчивое место в 
этом списке, занимают объе
динения «Полюс» и «Кон
тур», радиотехнический за
вод.

Эффективную работу по 
защите атмосферного возду
ха от загрязнения ведет 
ГПЗ-5. Одна из интересных 
задач, которую решают 
здесь, — попытка исключить 
из технологии промывки де
талей бензин, используя для 
этих целей ультразвук.

Вместе с тем ряд пред
приятий слабо выполняет 
мероприятия, предусмотрен
ные планом социально-эко
номического развития горо
да. Около 600 источников за-, 
грязнения атмосферы еще не 
оснащены газоочисткой.

Наибольший долг в этом 
плане перед жителями города 
у заводов резиновой обуви (вы
бросы в атмосферу составля
ют 7,4 тонны в сутки), элект
ролампового и электромехани
ческого, объединений «Сибка- 
бель» и «Сибэлектромотор».

Электроламповый завод име
ет самый низкий в городе ко
эффициент оснащенности источ
ников загрязнения атмосферы 
газоочисткой (0,22). Поводом 
для фельетона могут стать тра
диционные заверения руководи
телей завода в том, что они 
составили хорошие планы и 
программы. Дальше слов дело 
не идёт. Из пяти имеющихся 
установок одна неисправна, ос
тальные обслуживаются не
удовлетворительно: не прово
дятся замеры эффективности, 
нет технических паспортов, ин
струкций по эксплуатации. Вот 
уже который год здесь не мо
гут най~и руководителя для 
первичной организации обще
ства охраны природы.

На заводе режущих инстру
ментов из 96 только 54 источ
ника загрязнения воздушной 
среды оснащено средствами га
зоочистки, их число за год не 
увеличилось. Не наведен поря
док и в обслуживании действу
ющих установок. Общий вы
вод: природоохранная работа на 
заводе сбавила свои темпы, от
стает от требований дня.

Манометровый завод за год 
не ввел ни одной установки 
газоочистки, существующее
оборудование используется с 
нарушением правил эксплуата
ции.

Крайне неудовлетворительное 
положение по охране окружа
ющей среды сохраняется на 
предприятиях стройиндустрии.

..КТ', TV1 r\VV .
даниям, беспорядка не обна
ружилось, арбузные корки, 
во- всяком случае, нигде не 
валялись.

Вывод напрашивался сам 
собой. Студенческое само
управление практически 
бездействует, проводится 
четкая разграничительная 
линия: это наше, а это — 
«бабы Клавино». А  за этой 
позицией видится еще бо
лее глубинный смысл. 
Громкие слова «Общежитие 
—наш дом» — пустой звук,'

они студентами ФСУ не 
осознаны. Сами ребята рас
сказывали, как в соседнем, 
пятом общежитии, студенче
ский совет так поставил ра
боту, что к ним приходили 
учиться с факультетов. От
ветственность каждого за 
порученное дело, строгий 
контроль, учет — вот три 
кита, на которых держится 
порядок в общежитии № 5. 
Так, значит, дело все-таки в 
боязни (нежелании, неуме
нии?) сделать самостоятель
ны# шаг? И уже отсюда 
многочисленные следствия.

Когда ходили по этажам, 
ребята жаловались: мокнут
стены. Гидроизоляция сде
лана халтурно, пропускает 
воду из труб. Картина дей
ствительно неприглядная. 
Водяное пятно расползается 
по стенке, как Древесный 
лишай. По этому поводу про
ректор института по АХР 
Н.’ П. Лутошкин говорит: 
«Виноваты сами жильцы. 
Безобразно пользуются туа
летами, душевыми комната
ми, отсюда и пятна. Душе
вые, кстати, мы будем пере
носить в подвальное поме
щение». *

Николай Павлович, может 
быть, несколько категори
чен В оценках, но прав, ;

тия которого проходят в до
мах культуры, клубах и 
шкодах каждый вторник с

Объединение «Промстроймзте- 
риалы» не принимает мер по 
переводу своих гаводов на за
мкнутый цикл н безотходную 
технологию производства.

Загрязнителями N•> 1 воздуш
ного бассейна г. Томска по- 
прежнему остаются автотранс
портные предприятия. В авге- 
нолоннах Nb№ 1235, 1975, 1977, 
ГАТП-2, ПАТП-3 отсутствует да
же нормативная документация.

Лесопромышленный комби
нат лишь 18 процентов отхо
дов лесопиления использует 
для производства технологиче
ской щепы. Перегоняют в ще
пу деловую древесину. Здесь 
не налажено отделение опилок 
от обрезное лесопиления — 
все идет в отвал и сжи
гается. вместо того, чтобы 
опилки продать животновод
ческим хозяйствам, а обрезки 
пустить на щепу.

Внимание партийных ко
митетов и райкомов партии 
вновь обращено на необхо
димость постоянно оказы
вать свое воздействие на вы
полнение мероприятий охра
ны окружающей среды. 
Правильно делают партко
мы, заслушивая отчеты ру
ководителей предприятий и 
их подразделений по этим 
вопросам. И результаты на
лицо: эти коллективы доби
лись за год серьезных изме
нений в лучшую сторону. 
Один из примеров тому — 
завод измерительной аппа
ратуры, где при активном 
воздействии парткома реше
ны организационные вопро
сы по проектированию газо
очистки на участках гальва
нических ванн и цветного 
литья, отремонтированы 
действующие установки га
зоочистки, проведен замер 
их эффективности, оборудо
вание паспортизировано и 
зарегистрировано в госинс- 
гтекции. Создано бюро охра
ны окружающей среды. Ра
зумеется, успокаиваться на 
этом нельзя: уровень выбро
сов в атмосферу на этом за
воде еще значителен.

Далеко не везде парткомы 
занимают принципиальную 
позицию, когда производст
венный план выполняется с 
грубым нарушением Закона 
об охране природы. Руково
дители ряда заводов, цехов 
из года в год лишаются пре
мии, оштрафовываются го
сударственными инспекция
ми, а парткомы как будто 
этого не замечают. Такая. 
картина сложилась, напри
мер, на электромеханиче
ском заводе. Ни одного на
казанного в партийном по-

Примеро®, говорящих, об 
отношении к «сво
ему дому»/ слишком много. 
Нет смысла приводить еще 
и еще. Но один все же должен 
заставить многих серьезно 
задуматься. Как и раньше, 
нынешним летом на ремонте 
общежития оставили бригаду 
парней' — шесть человек. 
Вряд ли способна ' малочис
ленная бригада хорошо сде
лать ремонт целого здания. 
Областная газета уже писа

ла об этом. Предст.здьте 
ситуацию,; “  когда после 
недели работы четверо Из 
шести бросили это «слишком 
скучное» занятие. Понятно, 
как доделали работу двое 
оставшихся. До сих пор На 
полу видны нертмытые пят
на извести. '
, — А тогда, — говорит' ко
мендант общежития И. Н. 
Мещерякова, — по своему 
цвету пол вообще не отли
чался от потолка. Очень 
жаль, что так и не удалось 
узнать фамилии этих «ра
ботников».

Хочу повторить: не чувст
вуется, что студенты—хозяе
ва своего дома. Одна при
чина этого — в бездействии 
самих студентов, которая в 
конечном счете ведет к "ду
шевной успокоенности, если 
не сказать больше — к 'ин
фантилизму. Другая ето'рё- 
на: сама организация сту
денческого быта, порядок 
проживания в "рбщёяйтРЙи, 
установленный администра
цией, создают питательную 
почву для 'пассивности.'

Ни в одном другом вузе 
города не стоит, наверное, 
так остро вопрос о закреп
лении комнат за постоян
ными жильцами На все пять 
лет. Наташа Сластйхйна 
рассказывала:"

"•— Буду жить в этой к©м-

смгтабря по ма#. Пер
вое занятие в этом учебном 
году было посвящено теме 
«Воспитание детей в семье 
в свете требований июньско
го Пленума ЦК КПСС».

рядке за срыв природоох
ранных мероприятий, здесь 
нет.

При подведении итогов 
членами бюро обкома КПСС 
высказан ряд принципиаль
ных замечаний на будущее 
по организации выставки. Со 
следующего года она будет 
областной — свои экспози
ции представят города и 
районы области, а также ве
домства, оказывающие вред
ное воздействие на приро
ду-

На одном из стендов вы
ставки предполагается рас
сказать о грубых нарушени
ях Закона об охране при
роды — с указанием винов
ных.

Будет приведена в систе
му отчетность участников 
выставки о проделанной ра
боте. Стенды должны не 
повторять то, что было сде
лано в прошлые годы, а, 
имея точку отсчета, показы
вать динамику решения той 
или иной природоохранной 
проблемы, особо оттеняя 
сделанное за последний год.

Внимание руководителей 
горисполкома обращено на 
необходимость скорейшего 
решения таких проблем, 
как предотвращение ополз
ней на берегах Томи, строи
тельство в Томске парков, 
пляжей, обустройство места 
отдыха горожан на Курье, 
регулирование добычи гра
вия со дна Томи в пределах 
Томска, очистка пригород
ных зеленых зон отдыха 
трудящихся от строительно
го мусора и металлолома, 
обуздание самовольных по
рубщиков леса, непланового 
строительства гаражей, садо
вых участков.

Решение ряда неотложных 
задач требует помощи нау
ки. Следует, например, най
ти противодействие так на
зываемым блуждающим то
кам, ускоряющим процесс 
ржавления труб теплотрас
сы в местах ее пересечения 
с трамвайными и троллей
бусными линиями.

Сельское хозяйство ждет 
от ученых выводов о При
годности золы ГРЭС-11 для 
раскисления пахотных зе
мель, карандашная фабрика 
— новых идей по замене 
кедра менее ценными поро
дами при производстве ка
рандашей.

В. МОИСЕЕВ.

нате второй год подряд 
только потому, что я пред
седатель студсовета.

Распределением комнат, 
считается, ведает студенче
ская жилщцно - бытовая 
комиссия. Но право вето 
принадлежит деканату. Де
кан ФСУ М, Т. Решетников 
убежден, что руководство 
действует в тесном контак
те со студенческой комис
сией. -На деле подучается 
так, что первоначальные 
списки расселения потом не 
раз изменяются. В резуль
тате складываются -.подоб
ные ситуации: девушки ' из 
614-й комнаты И. Авилова, 
М. Фивнина, Е. Волкова, 
С. Власова^ вернувшись "с 
каникул, узнали, что их 
комната уже занята. Пред
ставить их настроение не
трудно. Многие начинают 
рассуждать так: а стоит ли 
делать ремонт в ком
нате, если нет гаран
тий, что я буду жить в ней 
на следующий год? И по
этому зачастую ремонт де
лается кое-как или осенью, 
когда на это нет уже вре
мени.

Все проблемы и заботы 
общежития тесно взаимо
связаны. Неустроенность 
способствует извечной' сту
денческой раскачке. Зай
дите в общежитие: оно стоит 
уже полтора года, и до сих 
пор в вестибюле стены го
лые. никакой наглядной 
агитации. Это еще один 
штрих к работе студсовета.

Отчего кто-то может по
зволить себе халатно отно
ситься к элементарной ббя- 
занности — уборке своего 
дома? Оттого, что нет конт
роля? Когда я был в середи
не сентября в общежитии, в 
коридоре еще висел летний 
экран санкомиссии. Напро
тив некоторых комнат — по 
шесть—восемь двоек. Хотя 
существует правило: за три 
двойки выселяют из обще
жития. Выселены злостные 
нарушители? Сбмневаюбь. 
Абитуриенты безбоязненно 
обливают-  стены' вййбмГ'за
мусоривают комнаты до бе
зобразия, наперед зная, что 
с них тоже никто не спро
сит-

Начинать распутывать 
узел проблем надо с прео
доления собственного неже
лания, собственной душёв- 
нрй лености. Пусть каэнды# 
спросит прежде всего с. те
бя: что я могу и что дол
жен сделать? Уверен, ответ 
найдется.

А. АЛГИН.

Перед родителями высту
пили работники райкома 
партии и районе, секрета
ри ' парткомов шефствую
щих предприятий, директо
ра и завучи школ. - • •

В. БАЗАРН ОВА.

п р о с и
с е б я

СТУДЕНЧЕСКОЕ ОБЩЕЖИТИЕ: КАК ПРЕОДОЛЕТЬ 

ИЖ Д ИВЕНЧЕСТВО В С А М О У П Р А В Л Е Н И И ?

РОДИТЕЛЬСКИЙ ВСЕОБУЧ

Е Щ а н н а р а д н а я
I: ■ ' /нформация

Е П О Р Т Е Р Ы  Т А С С  и А П Н  сообщают

В СТРАНАХ  
СО Ц И А ЛИ ЗМ А

Столица социалистической 
Венгрии Будапешт — один 
из красивейших европей
ских городов, в облике кото
рого своеобразно и гармо
нично сочетаются старое и 
новое, памятники истории и 
творения самых современ
ных архитектурных форм.

НА СНИМКЕ: здания но
вой гостиницы в Буде.

Фото МТИ—ТАСС.

С Е С С И Я

О Т К Р Ы Л А С Ь
ЖЕНЕВА, 22 сентября. 

Сегодня здесь открылась 
сессия Советско - американ
ской постоянной консульта
тивной комиссии,, созданной 
для содействия осуществле
нию целей и положений До
говора об ограничении сис
тем противоракетной оборо
ны и временного соглаше
ния о некоторых мерах в 
области ограничения страте
гических наступательных
вооружений, заключенных 
между СССР и США 26 мая 
1972 года, а также соглаше
ния о мерах по уменьшению 
опасности возникновения
я'дерной войны, заключен
ного между двумя странами 
30 сентября 1971 года.

НА СЕССИИ ГЕНЕРАЛЬНОЙ АССАМБЛЕИ ООН
НЫО-ЙОРК. На 33-й сес

сии Генеральной Ассамблеи 
ООН продолжается обсуж
дение организационных воп
росов. Генеральный комитет 
Ассамблеи рекомендовал 
включить в повестку дня 
сессии 141 пункт, что поз
волит обсудить на форуме 
практически все наиболее 
важные и острые проблемы 
современности.

Предложенная повестка 
дня предоставляет возмож
ность сосредоточить дискус
сии на Ассамблее прежде 
всего на проблемах обузда
ния-гонки я лепных воору
жений и укрепления меж
дународной безопасности. По 
инициативе Советского Со
юза на обсуждение сессии 
Генеральной Ассамблеи ООН 
впервые поставлен вопрос 
«О заключении Договора о 
запрещении применения си
лы в космическом прост
ранстве и из космоса в от
ношении Земли». С самого 
начала освоения космиче
ского пространства челове

ком, ознаменованного запу
ском советского спутника в 
1957 году, СССР последова
тельно выступает за мирный 
космос.

Предлагая на рассмотре
ние Ассамблеи новый воп
рос, Советский Союз руко
водствуется стремлением не 
допустить милитаризации 
космического пространства. 
Особую опасность представ
ляют собой программы раз
вертывания различных си
стем космического , оружия, 
способного поражать цели 
как в космосе, так и на Зем
ле. Советский Союз исходит 
из необходимости возвести 
надежный заслон этим пла
нам превращения космоса в 
источник смертельной опас
ности для всего человечест
ва.

В повестку включены и 
другие вопросы, вынесенные 
в разные годы на обсужде
ние СЮН по Инициативе Со
ветского Союза. Они про
диктованы одной целью —! 
добиться прекращения гон

ки вооружении, прежде все
го ядерных, выработать кон
кретные меры по снижению 
военной опасности и ослаб
лению международной нап
ряженности. Это, в частно
сти, предложения о безот
лагательном прекращении и 
запрещении испытаний

_ ядерного оружия, о запре- 
' щении разработки и произ
водства новых видов ору
жия массового уничтоже
ния и новых систем такого 
оружия, о запрещении и 
ликвидации химического 
оружия.

Повестка дня сессии Гене
ральной Ассамблеи ООН 
отражает также глубокую 
озабоченность мирового со
общества наций продолжа
ющимся ростом напряжен
ности в таких взрывоопас
ных районах мира, как, на
пример, Ближний Восток. 
На сессии будут обсуждены 
все аспекты ближневосточ
ного кризиса, справедливому 
политическому урегулирова
нию которого решительно 
. у. Л  .-MU - '• ••••

противятся «стратегические 
союзники»—США и Израиль. 
Планируется рассмотреть 
также ситуацию в Ливане, 
где США расширяют свою 
(военную интервенцию, и 
вопрос о предоставлении на
роду' Палестины права на 
самоопределение.

Генеральный комитет ре
комендовал также Ассамб
лее продолжить обсуждение 
вопросов о деколонизации, 
борьбе с апартеидом и ра
совой дискриминацией, про
блем экономических отно
шений между государства
ми.

Социалистические и не- 
присоединившиеся страны в 
своем подходе к повестке 
дня • работы сессии Гене
ральной Ассамблеи ООН 
руководствуются стремлени
ем использовать предстоя
щие на ней дискуссии для 
улучшения международного 
климата, для поисков эф
фективных путей предот
вращения войны.

Осуждение действий Вашингтона
Как грубое и преднамерен

ное нарушение Соединенны
ми Шкалами своих между
народных обязательств рас
цениваются' в зарубежных 
политических кругах й сред
ствах массовой информации 
действия американских
властей1 в отношений совет
ской делегации' на XXXVIII 
сессию "Генеральной' Ассам
блеи ООН.

Представители ряда • деле
гаций на Генеральной Ас
самблее ООН обращают 
внимание на попрание аме
риканской администрацией 
международных Норм. Вы
сказывается мнение, что та
кое' вызывающее поведение 
официального Вашингтона 
затрагивает интересы всех 
государств — членов ООН, 
препятствует тому, чтобы 
трибуна Организации Объе
диненных Наций' использо
валась' для поиска мирного 
решения спорных междуна
родных проблем. ООН, под
черкивают многие иностран
ные представители, должна 
быть Доступна для руково
дителей всех государств —

членов Организации, и не 
дело Белого дома решать, 
кому участвовать в сессиях 
ГА ООН и на каких усло
виях. По словам одного за
падного дидламата, отмечает 
газета «Нью-Йорк тайме», 
США" могут' столкнуться с 
решительными требования
ми перевести ООН из Нью- 
Йорка в другую страну из- 
за того, что они не могут 
обеспечить нормальных ус
ловий для работы этой меж
дународной организации.'

Газета «Котидьен де Па
ри» подчеркивает, что из-за 
отсутствия главы советской 
делегации, приезд которого 
в Нью-Йорк оказался не- 
возможнымв результате по
зиции властей США, пред
стоящая сессия ГА ООН по
теряет значительную часть 
своей важности.

Это весьма серьезное де
ло, отмечает агентство 
Франс ' Пресс. Оно показы
вает," что администрация
Рейгана может зайтй очень 
далеко,' ’ стремясь добиться 
ухудшения отношений с 
СССР с целью Извлечь из 
этого аргумент' для того,

чтобы оказать нажим на тех, 
кто не решается дать со
гласие на размещение в За
падной Европе новых аме
риканских ядерных ракет.

Газета «Индиан экспресс» 
в редакционной статье под
черкивает,' Что отказ США 
обеспечить необходимые ус
ловия для прилета и пребы
вания в Нью-Йорке главы 
делегации СССР на сессии 
ГА СЮН является грубей
шим нарушением междуна
родных норм и . правил. 
США, таким образом, созда
ют трудности в работе Ор
ганизации Объединенных 
Наций. Они нарушают со
глашения, в соответствии . с 
которыми штаб-квартира 
ООН была размещена "на их 
территории.

Расценивая новую анти
советскую акцию' властей 
США как возмутительную и 
противоправную, Зарубеж
ные органы печати отмеча
ют, что в этих условиях 
реакция Советского Союза 
на враждебные действия 
Вашингтона является впол
не логичной.

В кругах Организации 
Объединенных Наций рас
сматривают как оскорби
тельные для государств — 
членов ООН высказывания 
представителя США на экс
тренном заседании Комите
та ООН по связям со стра
ной местопребывания.

Как стало известно, пред
ставитель США нагло за
явил, что, если члены OOll 
недовольны приемом в Сое
диненных Штатах, амери
канцы готовы прийти на 
пристань, чтобы проводить 
их, когда они будут отплы
вать от берегов Соединенных 
Штатов.

Это циничное заявление 
вызвало большое возмуще
ние среди делегаций, при
бывших на Генеральную 
Ассамблею, ООН. Несмотря 
на это, президент Рейган от
крыто поддержал оскорби
тельное заявление предста
вителя США.

Судя по всему, официаль
ные представители Вашинг
тона не делают . должных 
выводов из создавшегося не
нормального положения и 
преднамеренно ведут дело к 
нагнетанию международной 
обстановки, в том числе и 
на открывшейся сессии Ге
неральной Ассамблеи ООН.

Служба 01

Заботой об урожае, насто
ящем и будущем, насыщен 
каждый день хлеборобов 
Молчанрвского района. За
дача — перекрыть все кана
лы потерь, полностью со
хранить выращенное, в том 
числе, и от униятржения рг- 
нем. А молчановцы знают, 
как бываем {«дарен иежар...

.Рдбйгнщй государствен
ного пожарного надзора 
РОВД совместно с управле
нием сельского хозяйства 
провели перед страдой сбо
ры, в которых участвовали 
руководители добровольных 
пожарных'дружин, шоферы, 
мотористы. Выл также соз
ван семинар главных специ
алистов хозяйств'. Проверено 
состояние пожарной безопа
сности зерносушилок, доков, 
складов,. Сразу устранялись 
многие недостатки. Позкарт 
ные водоемы были йдрёмрн- 
тировацы и З£р9.лнень1, 
Техника приведена в ис
правное состояние.' Однако 
не везде профилактика "дала 
свои результаты. На пло
щадке АВМ совхоза «Туя-

гусовский» произошел по
жар, сгорели три электро
щита управления грануля
торами, помещение электро
силового оборудования. А г
регат АБМ-1,5 был выведен 
из строя на две недели. 
Причина — грубое наруше
ние правил при электро
сварке?

А как обстановка сейчас 
на других объектах? В сов
хозе «Молчановский» тонсс 
нет порядка на зерноскла
дах, сушилках, АВМ. Ком
байны не обеспечены сред
ствами пожаротушения.

На зернокомплексе совхо
за «Знамя» помещение теп
логенератора забито доска
ми, бумагой, вениками. Ря
дом с топкой — солярка. 
Место для курения не отве
дено, С машйнистамй-су- 
шилыциками никто ни за
нятий, ни инструктажа по 
противопожарной безопасно
сти не провел.

Серьезную тревогу вызы
вает и противопожарное со
стояние яслей-сада в этом 
совхозе. Запасной выход за
крыт на замок. Телефонной

связи нет. Из трех внутрен
них пожарных кранов ни 
один нельзя использовать. 
Воспитатель О. П. Кривоше- 
ина, няня Г. И. Репкина, по
вар С. А. Эндерс и другой 
Обслуживающий персонал, а 
также заведующая Л? Н. 
Титова не знают, как дейст
вовать, если вспыхнет по
жар.

Горожане, приехавшие на 
уборку, живут в плохо при
способленных помещениях в 
Сарафанбвке и Тунгу сове.

И врт мы провели учение 
по тушению условного по
жара на площадке произ
водства гранулированной 
травяной муки в Молчанов-
ском отделении совхоза 
«Молчановский». На туше
ние пожара должны" ^были 
прибыть добровольные дру
жины из восьми организа
ций. Прибыли из четырех, 
«Дома отсиживались» по
жарные формирования рай
по (председатель В. П. Ве- 
дякин), кирпичного завода 
(директор В. И. Галкин), за
вода сухого обезжиренного 
молока (директор А. Л. Ки-

лин), лесничества межсов
хозного лесхоза (лесничий 
П. А.' Пропастин). Из сов
хоза «Тунгуеовский» дру
жина прибыла своевремен
но, однако более чем полча
са не могла пожарным авто
мобилем забрать воду из от
крытого водоема. А  дружи
на комхоза появилась лишь 
через 42 минуты после тре
воги. К Тому же ее машина 
была не заправлена водой "й 
не оборудована пожарным 
рукавом. Вот такая безала
берность.

Работы по подготовке объ
ектов народного хозяйства к 
зиме еще непочатый край. 
Особенно многое нужно сде
лать по ремонту отопитель
ных приборов, электросетей, 
обеспечению объектов сред
ствами противопожарной за
щиты.

На улице уже холодно, а 
на площадках АВМ и на 
зерносушилках очень жар
ко. Жарко и от работы, и 
от огня, с которым имеют 
дело. Нужно быть особенно 
бдительными. Корма и хлеб 
— наше богатство. За них 
в ответе каждый.

Д. НОВОСЕЛОВ,
старший инспектор от
дела пожарной охраны

УВД.

#
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свое человеческое достоин
ство. Это есть отчасти и у 
Бенедикта в трактовке 
Н. Денисова; по общему ри
сунку роли, по пластике он 
похож на юношу, стремяще
гося самоутвердиться.

Образ умной женщины, 
равной по своим возможно
стям мужчине, был откры
тием эпохи Возрождения, он 
15ыл знаком освобождения 
от религиозных представле
ний средневековья, прини
жающих человеческую при
роду. Беатриче в испол
нении М. Овчинниковой — 
один из самых интересных 
образов в спектакле. Это 
образ юности, только рас
пахнувшей глаза навстречу 
жижи. Это характер отчаян
ный: без оглядки вступает 
она в поединок с каждым, 
кто усомнится в ее свобод
ном уме, человеческих до
стоинствах. У  этой Беатри
че и возраст, и характер, и 
даже внешность настоящей 
шекспировской героини (ее 
появление на сцене застави
ло вспомнить «смуглую ле
ди сонетов»).

Но Беатриче —и это ■ очень 
дорого в работе актрисы — 
отчетливее других говорит

„ М О Р Щ И Н  Н Е  З Н А Е Т
6 6ВЕЧНАЯ ЛЮ БОВЬ.

«Много шума из ничего» В. Шекспира на сцене Московского ТЮЗа
Как вы относитесь к предложению посмотреть че 

■тырехчасовой спектакль? Наверное, без восторга 
Мы, вечно спешащие, давно заставили театр сокра 
тить спектакли до двух часов, почти как в кино.. 
Московский театр юного зрителя предложил томи 
чам шекспировскую комедию «Много шума из ни 
чего» почти без купюр, больше того, дополнив ее ря 
дом сцен, героев.

Создатели спектакля — и 
прежде всего постановщик 
В. Левертов и художник 
А. Кожеикова — подхваты
вают и развивают остроко
медийное буфонное Начало 
пьесы. Сцены стражников, 
например, которые у, Шекс
пира появляются только к 
концу пьесы, выстраивают
ся в самостоятельную ли
нию, от начала до конца 
пронизывающую спектакль. 
И как ни странно, это не 
только не замедляет дейст
вия, но, напротив, сообщает 
ему своеобразную внутрен
нюю динамику, дополнитель
ный Смысловой объем. А 
©браз Чикки, которого по 
сути не было в пьесе, ока
зывается в своеобразной пе
рекличке с образами цент
ральных героев.

Блюстители порядка все 
время разыгрывают Чикки, 
он пытается повторить их 
шутки с другими и еще 
больше попадает впросак. И 
посмотрите, как он реаги
рует: нет чувства обделен- 
ности, нет отчаяния, озлоб
ления. Этот простак остает
ся верен себе, своей челове
ческой природе — он снова 
с той же доверчивостью уст
ремляется навстречу следу

ющему розыгрышу. Чикки в 
исполнении заслуженного 
артиста РСФСР В. Гарина 
вызывает симпатии зрите
ля. Актер скуп в вырази
тельных средствах, но в атом 
как раз и проявляется его 
мастерство: несколько штри
хов в пластическом рисунке, 
в мимике — и вот он, Чик
ки, по - настоящему смеш
ной, грустно - трогательный 
и такой близкий зрителю...

Тема доверия к людям, 
открытой навстречу им ду
ши, связанная с образом 
Чикки, — одно из проявле
ний главной, гуманистиче
ской темы спектакля.

Антиподом добродушного 
Чикки предстает побочный 
брат принца Арагонского 
дон Хуан. Он озлоблен на 
всех, всем готов испортить 
жизнь, пускает в ход ложь, 
клевету. Ненависть к лю
дям для художника Возро
ждения означала измену 
лучшим качествам челове
ческой натуры, делала героя 
воплощением зла в чистом 
виде. Так Чикки и . дон Ху
ан становятся в спектакле 
двумя противоположными 
полюсами, в поле притяже
ния которых проверяется 
человеческий потенциал ос
новных героев.

Клавдио и Геро появля
ются на сцене уже влюб
ленными друг в друга, они 
верят в свое чувство, как 
в путеводную звезду. И, ка
залось бы, никаких преград 
для их союза нет. Но вот— 
молва... И облаке? ревно
сти окутывает Клавдио, он 
мрачнеет, отворачивается от 

, друзей. Поверив клевете до
на Хуана, он становится 
причиной позора любимой 
девушки, несчастья ее близ
ких. Шекспир привел в кон
це концов героев к счаст
ливому финалу, но показал, 
сколько горя может прине
сти ревность, как разруша
ет она гармонию человече
ских отношений.

Другая юная, пара — са
мая интересная в комедии 
Шекспира — Бенедикт и 
Беатриче. В начале пьесы 
они занимают абсолютно 
одинаковые позиции. Но эти 
позиции далеки от гумани
стических представлений 
автора пьесы. Они оба не 
верят в возможность счаст
ливого брака. Она считает, 
что природа мужчины сли
шком лжива, несовершенна, 
чтобы связывать свою жизнь 
С одним из них. Он то же 
самое думает о женской при
роде. Как только Бенедикт и 
Беатриче оказываются вме
сте, они схватываются в 
словесном поединке.

Блестящее остроумие, бес
конечные каламбуры, спо
собность вывернуть все на
изнанку, все поставить под 
сомнение для Беатриче — 
способ отстоять, утвердить

и о нашем времени. Ото и 
современная женщина — с 
ее громогласно деклариро
ванным равенством мужчи
не и с тайной, почти безна
дежной мечтой встретить та
кого, которому она, умная и 
независимая, могла бы до
верить себя...

Бенедикт — М. Доронин— 
с первых шагов на' сцене 
предстает истинным героем 
Ренессанса, жизнерадостным, 
щедрым. Петь — так петь, 
танцевать — так танцевать, 
шутить — так шутить! Его 
остроты не кажутся чем-то 
придуманным, они просто 
одно из проявлений богатой 
натуры: их ждут? Пожа
луйста, нетрудно... В них 
нет яда, нет ни тени зла в 
адрес других. В этом Бене
дикте столько доброй энер
гии, что кажется, это он ве
дет действие. Ведет даже в 
сцене розыгрыша — лучшей 
сцене спектакля, в которой с 
особым блеском работает 
Г. Црртер — Леонато. Бе
недикт — I М, Доронин — 
спрятался в беседке, слуша
ет, что говорят друзья. Он 
удивлен, обрадован, и, ка
жется, что -этой сцены не 
могло не быть, она была ему 
нужна для полноты жизни.

В ситуации розыгрыша 
умные Бенедикт и Беатри
че ведут себя, как Чикки: 
они легко попадаются на 
удочку. И оказываются в 
выигрыше. До сих пор они 
жили недоверчивым умом, 
теперь проснулась душа, за
говорило сердце. Они обре
ли ту гармонию, ту полцоту 
человеческого бытия, о кото

рой мечтали художники 
Возрождения.

Работа М. Доронина сви
детельствует о серьезных 
возможностях актера. И хо
тя есть кое-где «перехле
сты», хотя в больших моно
логах он пока скорее ин
формирует, чем действует, 
доля его в успехе спектакля 
весьма существенна.

Еще об одной работе хо
телось бы ' сказать особо. 
Роль дона Педро, принца 
Арагонского, не много дает 
для создания глубокого ха
рактера. И Б. Долгоруков не 
безупречен в ней. Но две 
сЦены делают' дона Педро 
живым человеком. Мы ощу
щаем, что при всем внима
нии к нему окружающих 
герою очень не хватает 
рядом близкой души из 
«прекрасной половины чело
вечества». Первая сцена — 
это объяснение с друзьями о 
том, от чьего же имени сва
тался принц к Геро —от сво
его или от имени Клавдио. 
В начале этого разговора 
принц—В. Долгоруков—еще 
не знает точно, что он от
ветит друзьям — Геро пре
красна! Но кодекс чести, 
обязательства дружбы для 
принца святы, и Геро ста
новится женой Клавдио. 
Вторая сцена — разговор с 
Беатриче, которой он обе
щает достать мужа и по
лушутя, полусерьезно пред
лагает себя. Коротенький, в 
полстранички, диалог актер 
ведет с такой лирической 
наполненностью, что в его 
герое приоткрываются и ха
рактер, и состояние души. И 
он становится чем-то близок 
Чикки.

Так в героях, стоящих на 
противоположных ступенях 
общественной лестницы,—в 
испанском принце и послед
нем его стражнике,—театр, 
идя от Шекспира, обнаружи
вает лучшие человеческие 
качества, общую человече
скую основу.

Комедия Шекспира, осве
щенная гуманистическими 
идеалами любви и дружбы, 
гармонических отношений 
между людьми, не раз дава
ла основу для создания за
мечательных спектаклей. 
Удалась постановка .и Мос
ковскому ТЮЗу. Она во 
многом определилась режис
серским замыслом, подхва
ченным художником и по
становочным коллективом: 
глубокие корни мироощуще
ния шекспировской эпохи и 
нашей гуманистической фи
лософии В. Левертов связал 
прежде всего с народом. По
этому такое большое место 
в спектакле отводится 
стражникам, шутам, слугам, 
безымянным жителям го
рода Мессины. Атмосферу 
спектакля определяет дух 
народного праздцика, весе
лого карнавала как симво
л е  вечного обновления жиз
ни. Актеры в массовых сце
нах работают с такой само
отдачей, что втягивают в об
щее движение спектакля и 
зрителя. И если не все под
хватывают финальную пе
сенку, то бодрое и празд
ничное настроение спектак
ля передается всем.

В. ГОЛОВЧИНЕР,
доцент педагогического 

института.

Н А  СНИМКЕ: сцена из 
спектакля «Много шума из 
ничего».

Из почты «Пресс-автоклуба»

З а д е р ж а н ы  
при п е р е х о д е . . .

В Томске проведен очеред
ной рейд «Пешеход», в ко
тором приняли участие все 
службы милиции, общест
венные инспектора ГАИ. К 
сожалению, вновь подтвер
дилось, что многие жители 
областного центра по-преж
нему не соблюдают правила 
перехода улиц, создают по
мехи движению транспорта. 
От этого нередки аварийные 
ситуации.

На проспекте имени В. И. 
Ленина, близ университета, 
нарушение правил дорожно
го движения приобрело про
сто массовый характер. Для 
удобства и безопасности пе
шеходов госавтоинспекция 
установила здесь светофор 
вызьгвного действия. Однако 
студенты, преподаватели 
ТГУ и медицинского инсти

тута редко прибегают к его 
помощи. Напомним, что во 
время предыдущего рейда 
здесь были задержаны 
шестьдесят пешеходов, нару
шивших правила. Сотрудни
ки госавтоинспекции сооб
щили об этом в ректорат 
университета, однако ника
кой реакции не последовало. 
Результат нынешнего рейда 
вновь малоутешителен: на 
этом оживленном участке 
автомагистрали недисципли
нированно вели себя многие 
задержано 35 человек.

Как известно, руководство 
и общественные организации 
предприятий и вузов долж
ны работать в тесном кон
такте с сотрудниками ГАИ. 
Но что нередко получается 
на деле?

Дирекция ГПЗ-5 получила 
сообщение, что некоторые

работники завода были за
держаны при неправильном 
переходе улиц. Заместитель 
директора В. Г. Угрюмов по
ручил начальнику транс
портного цеха разобраться. 
Но при чем здесь водите
ли предприятия, когда речь 
идет о нарушителях-пешехо- 
дах? Невнимание руководи
телей подшипникового заво
да, а также объединений 
«Контур», «Сибкабель», эле
ктромеханического завода, 
других предприятий, всех 
институтов, приводит к то
му, что число нарушителей 
не уменьшается. Участники 
рейда на этот раз выявили 
более пятисот недисципли
нированных пешеходов.

Дисциплина на улице — 
отнюдь не отвлеченное по
нятие. Поэтому админист
рация, общественные орга
низации трудовых коллек
тивов должны организовать 
занятия со своими работни
ками, учащимися, студента
ми по обучению правилам 
дорожного движения. Пока 
ни на одном предприятии эту 
работу нельзя признать да
же удовлетворительной.

3. А Б РА М О В А .
Фотоконкурс-83 ОСЕННИЙ БУКЕТ.

Фото М. Гарифуллина.

СПОРТ

ПРОБЕГ ЧЕРЕЗ 

КОНТИНЕНТЫ
Традиционные, XV II со

ревнования по бегу и спор
тивной ходьбе «Европа — 
Азия» состоялись в Магни
тогорске. Интересная деталь: 
бегуны стартовали в одной 
части света—Европе, а фи
нишировали в Азии.

Успешно выступили здесь 
члены спортклуба «Аван
гард» радиотехни в е с к о г о  
завода. С. Першин не 
только победил в ходьбе на 
10 километров, но и устано
вил Новый рекорд области. 
Н. Конева заняла второе ме
сто на дистанции 5 километ
ров в ходьбе, а А. Дрягин и 
Д. Гольдт вошли в десятку 

•сильнейших бегунов на 10- 
километровой трассе.

Ю. ДОРОНИНА.

СЕРЕБРЯНАЯ

М Е Д А Л Ь

В Пермской области про
шел первый Всероссийский 
слет туристов-спелеологов, в 
котором приняли участие 19 
команд. Три вида соревно
ваний по технике спелеоло

гического туризма, спаса
тельным работам, топосъем- 
ке определяли подготовлен
ность участников слета. Но, 
кроме этого, нужно было 
выдержать испытания з
различных конкурсах, где
проявились мастерство ки
но- и фотосъемки, навыки 
технического творчества, 
умение оборудовать бивак.

Томичи лучших результа

тов добились в топосъемке, 
проводившейся в пещере 
«Мариинской». М. Копытов 
и И. Кашеутова заняли в 
этих соревнованиях второе 
место и были награждены 
серебряными медалями. В 
общем зачете томская 
команда заняла девятое 
место, а победителями стали 
туристы Перми.

В. ЧУЙ КО В.

СУББОТА, 24 сентября 
ПЕРВАЯ ПРОГРАММА 

МОСКВА
8.00. «Время?». 8.55. «Если хо 

чешь быть здоров». 9.05. Кон
церт художественных коллек
тивов Туркменской ССР. 9.25. 
39-й тираж «Спортлото». 9.35. 
«Выставка Б.уратино». 10.05. 
«Для вас, родители!» 10.35. 
«Больше хороших товаров». 
11.05. «Ты помнишь, това 
рищ...» 12.05. «Сегодня в ми
ре».

С 12.25 до 12.40 — перерыв. 
12.40. «Круг чтения». 13.25. 

«Мир растений». 14.10. «Раду

га». «Традиционная музыка, 
звучащая по-новому =>. (Финлян
дия). 14.35. «Человек. Земля. 
Вселенная». 15.20. Чемпионат 
Европы по волейболу. 15.50.

• «Москвичка». 17.05. «Очевидное 
— невероятное». 18.00. И. Стра
винский. Сюита из балета 
«Петрушка». 18.15. «Содружест
во». i8.45. Мультфильм. 18.55. 
Беседа политического обозре
вателя Л. А. Вознесенского. 
19.25. «Д ’Артаньян и три муш
кетера». 2-я серия. 21.00. «Вре
мя».' 21.35. Концерт мастеров 
искусств. 22.35. Новости.

ВТОРАЯ ПРОГРАММА 
МОСКВА

8.00. Утренняя гимнастика. 
8.15. «Если хочешь быть здо
ров».* 8.30. С. Прокофьев. «Гад
кий утенок». Произведение для 
голоса и фортепьйно. 8.50. 
Встреча школьников с Героем 
Социалистического Труда, чле

ном ЦК КПСС, слесарем-инст
рументальщиком Минского
тракторного завода Е. И. Клим- 
чекко. 9.35. «Утренняя почта»* 
10.05. Чемпионат Европы Йо 
волейболу. 10.35. «Музыкаль
ный киоск». 11.05. Программу 
Казахского телевидения. 12.15. 
«Поль Гоген». 6-я и 7-я серии;
14.00. «Здоровье». 14.45. Мульт
фильм. 14.55. Москва. Большой 
пал консерватории.-. 1-я симфо
ния Д. Д. Шостаковича. 9-я сим
фония Л. Бетховена. 16.55. «Воз
вращение на круги своя». Те
левизионный спектакль. 19.4о. 
«Международное обозрение».
20.00. «Спокойной ночи, малы
ши!» 20.15. «Вечерние мело
дии». 21.00. «Время». 21.35. 
«Кедровая Падь». Документаль
ный телефильм. 21.45. Чемпио
нат СССР по хоккею. «Динамо» 
(Москва) — «Сокол». 2-й и 3-й 
периоды. 23.15. Кубок СССР по 
хоккею с мячом. «Зоркий» — 
СКА (Свердловск). 2-й тайм.

Извещение
Первые занятия слушате

лей первого, второго, треть
его курсов университета 
марксизма - ленинизма Том
ского обкома КПСС состоят
ся 27 сентября 1983 года.

Начало занятий — в 18 
часов 10 минут в большом 
зале Дома политического 
просвещения (ул. К. Марк
са, 14).

П О Г О Д А
Сегодня по области — об

лачная с прояснениями по
года, без существенных 
осадков. Ветер переменный,
5— 10 метров в секунду, 
температура 7—17, в Томске 
— 8—10 градусов тепла.

25—26 сентября по сбла-

аимйваявшяивияявш м ш ййш а

сти — облачно, с прояснени
ями, местами кратковремен
ный дождь, на почве места
ми заморозки, температура 
ночью 1—6, днем 7—12 
градусов тепла. По юго-за
падным районам 12—17 гра- 
дусов тепла.

Редактор
Н. Г. НЕСТЕРЕНКО,

ТЕАТР ДРАМЫ 
• ГАСТРОЛИ ЛАУРЕАТА ПРЕ

МИИ ЛЕНИНСКОГО КОМСОМО
ЛА МОСКОВСКОГО ОРДЕНА 
ТРУДОВОГО КРАСНОГО ЗНАМЕ
НИ ТЕАТРА ЮНОГО ЗРИТЕЛЯ.

24 сентября. «Серебряное 
копытце» — 11, 14. «Против 
течения» — 19.

О В С с д д з
• В КИ Н ОТЕАТРАХ : 

«РО Д И Н А»
24 сентября. «Спасите «Кон

корд» — 9. 12-30, 14-20, 16-10,
18- 10, 20, 21-40. «Зеленые це
почки» — 10-40.

имени М. ГОРЬКОГО
24 сентября. «У опасной 

черты» -г- 9, 10-50, 12-40, 14-30, 
16-20, 18-10, 20, 21-50. «Демидо
вы» (две серии) — 9. 12, 15, 18, 
21. «Когда рассеивается туман 
лжи». «Границы Отчизны» -— 9, 
13, 17. Мультфильмы — 10-20, 
11-40, 14-20, 15-50.

«О К ТЯ Б РЬ»
24 сентября. Мультсборник 

«Новогодняя сказка» — 11.-30. 
«У  опасной черты» — 8-40,
10-30, 12-20, 14-10, 16-20. 18,
19- 50, 21-40. «Демидовы» (две
серии) — 8-40, 13-10, 16, 18-50, 
21.

имени И. ЧЕРНЫ Х
24 сентября. Мультфильм 

«Вук» — 14-20. «Избавление»
(две серии) — 9, 11-30, 14,
16-30, 19, 21,-20. «Вне закона»
— 9, 10-40, 12-20. 16, 17-40,
19-20, 21.

«П И О Н ЕР»
24 сентября. Мулогсбсрник 

№ 141 «Три Ивана» 9. 11, 
13. «Пацаны» — 15, 17. «Средь 
бела дня...» — 19, 21. 

«С И Б И РЯ К »
24 сентября. «Первоклассни

ца» — 9-20. «Мы из джаза» — 
1 1, 12-40, 14-20, 16, 17-40, 19-20, 
21.

ДВОРЕЦ К УЛ Ь Т УР Ы  
«А В А Н Г А Р Д »

24 сентября. «Талисман» —• 
15. «Через тернии к звездам» 
(две серии) — 18, 21.

ДОМ К УЛ ЬТ УРЫ  
«С И Б К А Б Е ЛЬ »

24 сентября. «К сокровищам 
авиакатастрофы» — 17-20, 19,
21.

ДОМ К УЛ Ь Т УР Ы  ГРЗС -П
24 сентября. «Ритмы песен»

— 16.
ДОМ ОФИЦЕРОВ

24 сентября. «Виноватый» — 
17, 19, 21.

Городское бюро по трудо
устройству населения сов
местно с автошколой 
Д ОСААФ  проводят набор на 
курсы водителей транспорт
ных средств категорий «А »,  
«В », «В С » I, II классов, ка
тегории «Е » и автомехани
ков.

Здесь же требуются на 
постоянную работу: мастера 
по вождению автомобилей, 
мастера производственного 
обучения.

Обращаться по адресу: 
г. Томск, П'р. Кирова, 17, в бю
ро по трудоустройству; или 
пр. Ленина, 140, в автошко
лу ДОСААФ, ежедневно до 
18 часов. Справки по теле
фону 2-23-52.

Бюро по трудоустройству 
населения совместно с из
дательством «Красное зна
мя» приглашают на работу: 
учеников печатников, уче
ников наборщиков, учени
ков слесарей - наладчиков, 
приемщика на фальцеваль
ную машину, швею на про
волокошвейную машину, 
сантехника, слесаря-налад
чика, посудомойщицу, экс
педитора.

Обращаться: г. Томск, пр. 
Кирова, 17, в бюро по тру
доустройству, или по тел. 
3-17-76.

Бюро по трудоустройству 
населения совместно с ве
черним ГПТУ-7 приглашают 
на постоянную работу 
трактористов на должности 
мастеров производственного 
обучения.

Обращаться: г. Томск, пр. 
Кирова, 17, в бюро по тру
доустройству, или Иркут
ский тракт, 75, в ГПТУ-7, 
тел. 5-01-75.

Томский орденов Октябрьской Революции и Трудового 
Красного Знамени политехнический институт им. С. М. 
Кирова ОБЪЯВЛЯЕТ ПРИЕМ на подготовительное отде
ление с отрывом от производства на дневную форму обу
чения и без отрыва от производства на вечернюю и заоч
ную формы обучения.

На подготовительное отделение принимаются лица с 
законченным средним образованием из числа передовых 
рабочих, колхозников и лиц, демобилизованных из рядов 
Вооруженных Сил СССР. Рабочие и колхозники должны 
иметь непрерывный стаж работы на последнем пред
приятии не менее одного года на момент рассмотрения 
вопроса о направлении их на обучение (время работы 
учеником не учитывается).

Направление на учебу осуществляется руководителями 
промышленных предприятий, строек, организаций транс
порта и связи, геологоразведочных организаций, совхозов, 
колхозов, потребительской кооперации, межхозяйственных 
предприятий и производственных объединений в сельском 
хозяйстве, командованием воинских частей по рекоменда
ции партийных, комсомольских и профсоюзных органи
заций. Кандидатуры направляемых обсуждаются на про
изводственных собраниях.

Слушателям, зачисленным на подготовительное отделе
ние с отрывом от производства, выплачивается стипен
дия в размере, установленном для студентов первого кур
са. Иногородним слушателям предоставляется место в 
общежитии.

Успешно окончившие подготовительное отделение зачис
ляются на 1-й курс института вне конкурса, без вступи
тельных экзаменов. Лица, окончившие подготовительное 
отделение с отрывом от производства, зачисляются только 
на дневную форму обучения; окончившие подготовитель
ное отделение без отрыва от производства, зачисляются в 
институт по собственному желанию как на дневную, так 
и на вечернюю или заочную формы обучения.

Заявление подается на имя ректора с указанием фа
культета, специальности и формы обучения.

К заявлению прилагаются: направление по установлен
ной форме, документ о среднем образовании (подлинник), 
производственная (служебная для демобилизованных) 
характеристика, 10 фотографий (снимок без головного 
убора размером 3X4 см->, медицинская справка (форма 
№ 286), копия трудовой книжки.

Зачисление на обучение без отрыва от производства (ве
черняя или заочная формы обучения) — с 26 по 30 сен
тября, начало занятий—1 октября. На дневное обучение 
заявления принимаются с 1 октября по 10 ноября, 
зачисление—с 26 по 30 ноября, начало занятий 1 декаб- 
ря.

Демобилизованные из Вооруженных Сил СССР в нояб
ре-декабре зачисляются на дневное обучение до 15 янва
ря.

Отбор на подготовительное отделение проводит прием
ная комиссия путем собеседования по математике и фи
зике (для поступающих на химические специальности 
— по математике и химии).

Наш адрес: 634004, Томск, пр. Ленина, 30, ТПИ, под
готовительное отделение (5-й учебный корпус, деканат 
ПО, ауд. 207, тел. 6-24-09).

Ф И ЗИ К О -М АТЕМ АТИ ЧЕСК АЯ Ш КОЛА
при Томском, орденов Октябрьской Революции и Тру

дового Красного Знамени государственном университете 
им! В. В. Куйбышева объявляет набор учащихся на вечер
нее и заочное отделения на 1983/34 учебный год.

На вечернее отделение принимаются учащиеся общеоб
разовательных школ 9-х и 10-х классов. Запись будет 
проводиться в деканате физического факультета универ
ситета (второй учебный корпус, 226-я аудитория): для уча
щихся 9-х классов — 29 сентября, в 18 часов; для уча
щихся 10-х классов—30 сентября, в 13 часов.

На заочное отделение принимаются учащиеся 8-х, 9-х 
и 10-х классов. Для поступления необходимо до 15 октяб
ря прислать заявление на имя ректора университета с 
указанием фамилии, имени, школы, класса и точного 
почтового адреса. Заявления присылать по адресу: 634010, 
Томск, пр. Ленина, 36, ТГУ, физико-математическая шко
ла.

Учащиеся 8-х и 9-х классов физико-математической 
школы во время летних каникул приглашаются в лет
нюю физико-математическую школу. Успешно окончив
шим физико-математическую школу вручается удостове
рение-рекомендация для поступления на естественно-ма
тематические факультеты вузов.

Бюро по трудоустройству 
населения совместно с про
изводственно - техническим 
управлением связи на посто
янную работу приглашают: 
секретаря, инспектора отде
ла кадров, инженера служ
бы междугородной теле
графно - телефонной связи, 
старшего инженера окса, 
ревизоров в бухгалтерию уп
равления связи.

Здесь же на . временную 
работу приглашается инже
нер службы городской и 
сельской телефонной связи.

Обращаться: г. Томск, пр. 
Кирова, 17, в бюро по трудо
устройству, Справки по тел. 
3-21-46.

Меняю двухкомнатную 
благоустроенную квартиру в 
г. Назарове Красноярского 
края на равноценную или 
однокомнатную в г. Томске.

Обращаться: г. Томск, ул. 
79-й гвардейской дивизии, 
19, кв. 67.

Областной комитет КПСС 
выражает глубокое соболез
нование члену бюро обкома 
партци, председателю об
ластного совета профсою
зов М. С. Козыреву б связи 
с кончиной отца

КОЗЫРЕВА 
Степана Егоровича.

Президиум, партийное 
бюро, профсоюзный коми
тет облсовпрофа выражают 
искреннее соболезнование 
председателю облсовпрофа 
М. С. Козыреву по поводу 
смерти отца

КОЗЫРЕВА 
Степана Егоровича.

Руководство, партком’ 
УВД Томского облисполкома 
выражают глубокое соболез
нование заместителю на
чальника УВД Н. Ф. Выше
городцеву по поводу смер
ти отца

ВЫШЕГОРОДЦЕВА 
Федора Филипповича.
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